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Чему нужно учить в школе? Вопрос отнюдь не
риторический. Именно в школьные годы фор-
мируется мировоззрение, в соответствии с ко-

торым гражданин выстраивает взаимоотношения с
государством. В результате чего государство либо
спокойно процветает, либо его основы сотрясаются
от любого дуновения идеологически чуждого ве-
терка, а облечённые властью чиновники сокру-
шаются по поводу того, что народ им в управление
достался «не тот».

Раз так, то школьная программа должна быть выве-
рена, как говорится, до запятой. Но, несмотря на пе-
риодические доработки, ревнители идеологической
чистоты находят в ней всё новые огрехи, явные или
мнимые.

Вот и депутат Госдумы Алексей Говырин предложил
пересмотреть школьную программу и изъять из неё
информацию… о творчестве американской певицы
Билли Айлиш.

«Надо убрать из школьной программы из раздела
«Современная музыка» Билли Айлиш. The Beatles и ко-
роль рок-н-ролла Элвис – ещё ладно. Зачем Айлиш
детям?» – заявил Говырин. 

Депутату не понравилось, что популярная исполни-
тельница выходит на сцену «в мешке и с зомби-гла-
зами». Говырин также напомнил, что в своих клипах
Айлиш ела пауков и заливала в глаза чернила. «Какой-
то треш-стример,* а не певица. Мы недавно закон
против них приняли», – подытожил он.

Но, по большому счёту, приключения американской
исполнительницы в российской школьной программе
– повод для серьёзного разговора. И минимум для од-
ного вопроса: а что она вообще там делает?

– Для того чтобы оценить, что детям нужно, а что –
нет, нужно сначала определиться, кого из них мы хотим
воспитать, какие качества привить, – напоминает со-
циолог Галина Александрова.

– Советская школа воспитывала будущих строи-
телей коммунизма. И школьная программа по гума-
нитарным предметам была именно на это
направлена. В учебниках по истории все народные
восстания описывались с сочувствием и понима-
нием, а в оценке правления монархов делался акцент
на тяжёлое положение народа.

Курс литературы был сформирован по тому же
принципу. Большинство произведений действи-
тельно были замечательно написаны, но все они, в
первую очередь, соответствовали определённой
идеологической линии. На уроках музыки тоже под-
бирался соответствующий репертуар: разучивали
много патриотических, революционных песен. А вот
кого школа воспитывает сейчас, мне совершенно не-
понятно.

Непонятно это и тем, кто по роду своей деятельно-
сти должен был бы разработать идеологическую плат-
форму, согласно которой нужно выстраивать
школьные программы.

В феврале проходил съезд Российского общества
политологов** (РОП). На нём много чего обсуждали,
в том числе и содержание школьных программ. Так
вот, по мнению участников этого мероприятия, для
того чтобы разработать программу, соответствую-
щую современным вызовам и задачам, нужно
сначала определиться, чего государство*** хочет от
своих граждан. И как государство позиционирует
себя в мире. Иначе – никак.

А вот с этим – большая проблема. Мы то «Русский
мир» строим, то Западу противостоим, то о пользе
многополярности рассуждаем.

Если Россия позиционирует себя носительницей
уникальной цивилизации, спасающей погрязшее в ли-

берализме человечество, то тогда, конечно, никаким
Билли в школьной программе не место. А если при-
знаём, что в мире может быть несколько равных по
значимости цивилизаций, то тогда школьникам нужно
давать представление о них всех в равной степени.

В частности, профессор Сергей Перевезенцев, вы-
ступая на съезде РОПа, отметил, что сейчас в школь-
ной программе зарубежная литература представлена
в основном западноевропейскими и американскими
авторами.

– Если мы выстраиваем многополярный мир, то по-
чему не изучается, например, персидская поэзия, ко-
торая считается прекраснейшей, подчёркиваю,
прекраснейшей в мире? Есть и другие литературы с
богатейшими традициями: индийская, китайская,
японская. Мы должны показывать ученикам, что суще-
ствуют и другие цивилизации, помимо западной,**** –
считает политолог.

При этом заметим, что он предлагает программу
расширять, а не выбрасывать из неё то, что не нра-
вится. 

И вот ещё одна инициатива: депутат Госдумы Сер-
гей Колунов отправил в Министерство просвещения

письмо с просьбой добавить в школьную программу
ряд исполнителей – среди них SHAMAN и группа
«Любэ». Потому как детей нужно учить патриотизму.
Вот только в репертуаре у «Любэ» – не только «патрио-
тика». Куда девать «Атас», «Станцию «Таганскую»»,
«Батьку Махно»? Опять делать чик-чик цензорскими
ножницами: это – выучить наизусть, а этого – считайте,
что не было? Но тут опять интернет всю идеологиче-
скую малину испортит.

А с SHAMANом вообще странная история вышла:
не пришёл на концерт на Красной площади, посвящён-
ный воссоединению Крыма с Россией. Вроде как гра-
фик у него гастрольный слишком плотный. Занятно
получается: президент страны время прийти на кон-
церт нашёл, а певец, позиционирующий себя как пат-
риот № 1 – слишком был занят для этого. Явно
неподходящий пример для юношества получается.

Вера ЖЕРДЕВА
*Редакция не знает что означает данное словосло-

жение и не считает нужным узнать и довести до чита-
телей. У нас и так уходит много времени на очистку
публикуемых материалов от новояза и нелепых фор-
мулировок, которыми грешат некоторые авторы. 
К нашей досаде они не озабочены проблемой сохране-
ния чистоты родного языка. (Здесь и далее прим. ред.)

**Напомним читателям: политолог – человек зани-
мающийся политологией. Политология – наука о поли-
тиканстве. И никак иначе.

***О каком государстве речь? О частной конторе
«РФ – Россия»? Так ей бессмысленно задавать во-
просы об идеологии: у неё идеология есть, но вслух
она раскрывать её не будет. Зато раскрывает своими
делами: ликвидация России, геноцид её народа.

****Товарищ политолог, видимо, забыл, что школь-
ная программа продиктована Соросом, а он предста-
витель западной цивилизации.  
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского 
народа, «Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

Поздним вечером в понедельник, 
25 марта, Владимир Путин провёл
совещание, посвящённое мерам

безопасности, которые предстоит при-
нять после теракта в «Крокусе». Участни-
кам президент дал только одно распоря-
жение: контролировать заботу о постра-
давших, а далее предоставлял слово спи-
керам и, не комментируя, выслушивал
предложения о том, как усилить защиту
граждан в будущем.

О необходимости организовать более
надёжную охрану объектов массового
пребывания граждан говорили все, кон-
кретное предложение прозвучало одно.

Генеральный прокурор РФ Игорь Крас-
нов доложил, что для этого необходимо
пересмотреть паспорта безопасности
торговых центров и концертных площа-
док. Эти паспорта, в частности, опреде-
ляют, в насколько серьёзной охране
нуждается объект.

– С учётом значительного повышения
уровня террористических угроз органам
исполнительной власти субъектов не-
обходимо актуализировать паспорта без-
опасности объектов с массовым
пребыванием людей. Мы в ближайшее
время это сделаем, – доложил прези-
денту Краснов.

Чтобы описать масштаб этой задачи
(для примера возьмём Москву и Москов-
скую область), приведём несколько цифр.
В Москве к массовым местам скопления
людей, помимо транспорта и стадионов,
которые уже хорошо защищены, можно
отнести 254 концертных зала, 170 театров
и 14.486 супермаркетов. Всего магази-
нов, площадь которых превышает 50 кв.
метров – более 25 с половиной тысяч.

Численность бойцов Росгвардии,
имеющих право на ношение оружия, в
столице (согласно открытым источникам)
– 15 тысяч бойцов.

В Московской области 4.355 супер-
маркетов и более 100 крупных концертных
площадок. Численность Росгвардии,
включая аппарат, 7 тыс. человек.

Хватит ли этого количества гвардейцев,
способных на квалифицированную охрану,
на все объекты? С учётом того, что они про-
должат охранять всё то, что охраняют уже,
и обязаны прибывать на усиление в слу-
чаях, когда это требуется полиции.

Помогут ли меры, представленные
генпрокурором Красновым, избежать
новых трагедий в местах массового
отдыха и покупок людей, рассказал
президент Ассоциации ветеранов
подразделения антитеррора «Альфа»
Сергей Гончаров.

М.З.: Сергей Алексеевич, генпро-
курор обещал провести паспортиза-
цию быстро, хотя только в Москве речь
идёт, как минимум, о 15 тысячах объ-
ектов. А насколько длинным будет
путь от оформления документов до ре-
альных вооружённых гвардейцев, ко-
торые встанут на защиту?

– То, что сказал Краснов, – очень хо-
рошо. По ходу паспортизации проверят,
чтобы аварийные выходы не были замуро-
ваны, чтобы работали системы пожароту-
шения. Даже, наверное, будут уточнены
рекомендации по охране здания. Все эти
рекомендации в течение месяца будут пом-
нить, откроют двери, которые задраены.

А через месяц опять всё закроют и за-
будут.

М.З.: А как же вооружённая охрана?
Если бы перед «Крокусом» был хоть
один вооружённый гвардеец или поли-
цейский, он не позволил бы случиться
трагедии такого масштаба.

– Да, если бы был хоть один такой че-
ловек, он мог бы обратить внимание, что
из машины, припаркованной перед зда-
ниям, выходят люди, вооружённые авто-
матами. Или, услышав стрельбу, вступил
бы в бой с террористами. В конце концов,
по рации передал бы тревогу, а то жертвы
теракта более 5 минут дозвониться ни-
куда не могли.

Но не было ни одного гвардейца, ни
одного барражирующего полицейского.

К сожалению, нужно понимать: чтобы
на каждое место скопления людей хотя бы
в Москве был приставлен такой человек,
а лучше не один – нужно в 2 раза увели-
чить численность столичной полиции и
отозвать с фронта Росгвардию. Это – как
минимум. Золотов сейчас ни одного
своего человека из зоны СВО не отдаст –
ему сражаться нужно.

Поэтому формально, на первое время,
перед основными концертными залами
кого-то поставят. Мобилизуют некоторых
отработать в две смены. Отрапортуют. И
всё забудется. Так, как предложил Крас-
нов, проблема не решится.

М.З.: А как её решать?
– Нужно признать на официальном

уровне, что происходит. Вот у нас все го-
ворят: идёт СВО, СВО, СВО… Есть другое
слово, которое обозначает боевые дей-
ствия. Но его боятся произнести. Будут
неприятности. У СМИ – точно.

А у меня родственники в Брянской
области и в Белгородской области живут.
Они говорят, что люди забивают свои
дома и уходят. Они не говорят «у нас
СВО». Они говорят по другому. А мы в
Москве не только этого слова, но даже
этого понимания тщательно избегаем.

И пока мы будет продолжать демон-
стрировать такое отношение, «Крокус»
рискует оказаться не последним. Нужен
призыв хорошо обученных добровольцев
не только на фронт, но и на защиту тыла.

М.З.: Депутат Госдумы Хинштейн
предложил вооружить частную охрану.

– Наверное, прежде чем вооружать
частников, нужно провести нормальную (а
не формальную) медкомиссию.

Набор психологических тестов должен
этот человек пройти. А то больной или
пьяный охранник с автоматом ничем не
лучше террориста.

Далее: он должен пройти обучение. То
есть пройти через все этапы, как полицей-
ский или гвардеец, прежде чем ему дают
оружие в городе. Затраты и сроки на под-
готовку – те же самые, что и для офици-
альных силовиков.

Я уже не говорю о такой формально-
сти, о которой должен знать депутат Хин-
штейн: чтобы вооружить частную охрану,
нужен закон, а его нет даже в проекте.

Поэтому главное, чтобы не вышло как все-
гда: месяц побегали, отрапортовали и забыли.

М.З.: Есть хотя бы предпосылки,
что не забудут?

– Есть. У нас есть президент, он на вче-
рашнем совещании ничего не сказал.
Только выслушал доклады и пообещал
провести Совет безопасности на эту тему.

Понятно, что президент не хочет
ничего поспешного, но и медлить уже
нельзя. По моей информации, вчера в
торговых центрах посетителей было на
70% меньше, чем обычно. Люди не скры-
вают, что боятся.

И вчера же москвичи получали звонки
с предложениями завербоваться в терро-
ристическую организацию при спецслуж-
бах Украины. Контракт на 4 млн рублей.
Дело даже не в том, что кто-то может по-
вестись. Дураки себе беду найдут и без
телефонного звонка. Но многие тысячи
граждан эти звонки получают и думают:
«Что вообще происходит»?

Я надеюсь, что после Совбеза прези-
дент скажет нам что-то важное на эту
тему. Я уже слышал очень жёсткие инто-
нации в адрес зачинщиков террористиче-
ских атаков на Россию в его обращении,
посвящённом трагедии в «Крокусе».

От редакции. А ещё звучали жёст-
кие интонации в выступлении после
объявления результатов «выборов», в
выступлении на Коллегии ФСБ – и всё
накануне 22 марта. А ещё интонации
были в нулевые годы. И позже. Так что
интонаций хватает.

А ещё можно из арсеналов выкатить
бронемашины и по одной поставить у
каждого объекта. Или по танку, «Армата»,
например, которые когда-то участвовали
в парадах на Красной площади.

Только всё это бесполезно. Ки-
тайцы беспощадно расстреливают
своих воров, которых мы «цивилизо-
ванно» стали называть коррупционе-
рами. Расстреливают, расстреливают,
а они не кончаются. И не кончатся, пока
продолжит существовать эксплуатация
человека человеком, частная собст-
венность и, соответственно, погоня за
чистоганом. И так же теракты будут
продолжаться, войны – вплоть до ядер-
ных. Всё будет только ухудшаться.

Для избавления от этого надо изме-
нить строй жизни. 

МЕЖДУ АЙЛИШ И SHAMANОМ

Михаил ЗУБОВ

ПОЛУМЕРЫ САМООБМАНА
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"Вне социализма нет спасения челове-
честву от войн, от голода, от гибели ещё 
миллионов и миллионов людей..." 

В.И. ЛЕНИН
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ПОГИБШИМ «КРОКУСА» – ЦВЕТЫ
Писал заметку под названием «Чудище обло» по по-

воду ни с чем не сравнимых потерь страны от алкопо-
требления, и вдруг жуткое 22 03 24. 24 марта – День
траура. Живой Русский Язык отказывается выразить
суть совершённого двуногими выродками. И уже в кото-
рый раз приходится гнев в адрес бандитов и их курато-
ров и горечь утраты людских жизней переплавить в
нечто духовно-материальное для своей Родины и людям
в помощь. Но где же Эренбург, Шолохов, Высоцкий*?? И
ещё вопрос, сверлящий мозг, душу до самого нутра: по-
чему всё ещё надеются ввергнуть нашу страну в хаос?

Вопрос не задаётся, потому что ответ известен.
При этом на Западе с завидным упорством продол-

жают марать русских их пьяным менталитетом.
Мы же не будем голословны. Эксперты Государст-

венной думы РФ установили, что в 2019 году УЩЕРБ от
потребления алкоголя составил минимум(!) 5 триллио-
нов рублей!!! При выручке от продаж всего в 372,4 мил-
лиарда рублей. Стоимость Крымского моста – около 300
миллиардов рублей. Чтобы это осознать, не требуется
месячного воздержания от выпивок, хватит и двух не-
дель. Эти цифры чудовищного разора страны должны
быть доведены до каждого гражданина страны. Неясно
только, как это сделать**. А сделать это крайне важно,
поскольку подавляющее большинство наших соотече-
ственников считает, что торговля спиртными изделиями
выгодна для бюджета.

Выбив из искривлённого сознания масс этот «ко-
зырь», можно будет рассчитывать на плюс к непьющему
сегменту России, и если доля трезвенников достигнет,
хотя бы 60%, потеряет силу мем: «Так все же пьют». По
данным Левада-центра, в 2017 году не употребляли ал-
коголь 29% в возрасте 18 лет и старше (всего было
опрошено 1600 человек из 137 населённых пунктов);
реже одного раза в месяц выпивали 30%; один раз в
месяц – 16%; 1-2 раза в месяц – 18%; несколько раз в
неделю – 6% обследованных. Статистическая погреш-
ность не более 3-4%. Такой расклад даёт возможность
прогнозировать на сегодня до 60 % трезвенников в слу-
чае широкого доступа к приведённым выше цифрам
УЩЕРБА страны, а значит бюджета, от алкоголя.

Легко догадаться, что любой, потребляющий зелье,
наносит ущерб стране хотя бы только  приобретением
спиртного и потреблением на людях. Этим он утвер-
ждает в целом порядок  массовой алкоголизации в
своём Отечестве. Именно в этом корень и предельная
острота вопроса.

Если продолжить мысль дальше, то выходит, что,
ослабляя страну, пьющий своим питием играет на руку
её врагам. Правда сурова, но она именно такова и от
этого невозможно спрятаться.

От трупных пятен водочного лиха
Омыть, отчистить, отскоблить
Святое тело Родины моей
Я не могу –
И значит мне не жить.

Л.С. Козленко, ветеран труда и Трезвенниче-
ского движения СССР-России

* В интернет-рассылке появилось несколько не-
плохих горьких женских стихотворений, но более ши-
роко публике представили только дикие вопли
патриота неизвестно чего SHAMANа. (Здесь и далее
прим.ред.)

** Зато ясно, почему это сложно сделать: власть
заинтересована в том, чтобы люди больше пили и
вымирали.

О НОВЫХ БЕСАХ
Мчатся тучи, вьются тучи;

Невидимкою луна
Освещает снег летучий;

Мутно небо, ночь мутна...
Бесконечны, безобразны…
Закружились бесы разны…

А.С. Пушкин. Бесы
Уважаемый Николай Николаевич Платошкин, вы пи-

сали о новом социализме, мне хотелось бы обратиться
к новым бесам. Нынче они прикрыты, крышуемы, под-
делываются под белых и пушистых. Но суть-то у них не
меняется. Как были нечистой силой, так и остались.
Попробую показать нынешних обновлённых бесов.
Лучше обратиться к ним вместе с читателями.

Приглашаем читателей на охоту за новыми бесами.
Они многообразны и многопакостны. Их надо за ушко
да на солнышко. Давайте это сделаем. Только осто-
рожно, за критику можно оказаться за решёткой.

И всё же рискнём в рамках ограниченной правды.
Фейки проходят, если они не вредят. Можно как-то их
замаскировать, приглушить, читатель поймёт. Пожа-
луй, так и сделаем. Кто там кричит: молчание – зо-
лото?! Да уж, молчунов развелось немало. Время
такое… 

– Ты, друг, на время не ссылайся. Что, во времена
Пушкина запретов не было? Были, но не такие. Какая-
то свобода мыслить и писать была и при царизме.
Дело доходило до курьёза. Литературным критиком у
Пушкина был сам Николай Первый. 

Кто там кричит: дескать, при царизме свободы
какие-то были. И при Советской власти большевики,
взяв власть, вели открытую борьбу с идеологиче-
скими противниками, например, бухаринцами, троц-
кистами – Так это тогда. А сейчас… Критиковать
можно, но осторожно. Не трогай то, что плавает и нас
поучает, как жить.

Я, как и другие авторы, писал о нынешних бесах.
Это интересно, но… противно. Можно найти сплошной
скулёж и попрошайничество, как это у Проханова, об
этом мы писали: Славим тебя, господи наш, блага свои
ты нам воздашь… (П. Ж. Беранже).

– Давай-ка, приятель, ближе к делу, поговорим о
новых бесах.

– А надо?

– Они куда-то мчатся и нас тянут. В болото соглаша-
тельства, ублажения, извинения, прогибания, восхвале-
ния сильных мира сего. Наверное, об этом лучше
спросить у Проханова. Он у нас известный соглашатель,
любит петь осанну «человеку истории». Угождать так
угождать, и нашим, и вашим.

Интересно и полезно описывать новых бесов. Это
надо уметь делать. Они мимикрируют, приспосабли-
ваются. Уместно повторить Михаила Светлова («Пятая
газета» за 13 марта). Он соотносит свои размышления
со словами Писания: «…все согрешили и лишены славы
Божьей»… Но в «паралич впала» не только церковь. Как
совместить славное советское прошлое с нынешней по-
литикой?

Попытки такого совмещения ужа и ежа не прекра-
щаются. Рядом несут власовский триколор и Красное
знамя Победы. С благодарностью, если так можно ска-
зать, обращаются к победителям в Великой Отечествен-
ной войне, «нашим предкам» и обливают грязью
советское прошлое: в Советском Союзе умели делать
только галоши.

А вот вам, читатель, другой пример политической эк-
вилибристики. В новом учебнике «Обществознание» да-
ётся перечень врагов: гомосексуалисты, эгоисты,
революционеры...  Так это были наши предки: герои,
строители и защитники или мерзкие людишки? Здесь
сам чёрт не разберёт. Такое под силу Александру Про-
ханову. Что, прорицатель, кого теперь будешь славить?
Ладно, остановимся на «человеке истории», как вы
предлагаете.

Как известно, короля делает свита. Наверное, вот где
орудуют новые бесы. Читатель, давайте назовём этих
антигероев. Оставляю это сделать любознательным.
Такие, слава Богу, на Руси не переводились.

А мы разве хуже? Если не пожалеть живота своего,
то одолеем и новых бесов. Уж слишком они обнаг-
лели, захватили не только СМИ. Чего далеко идти:
бесы, чёрт их побери, пользуются поддержкой, кры-
шеванием.

Так кто будет спасать наших детей и внуков от деби-
лизации? Эй, люди русские, люди добрые, где вы, сер-
дечные? Присмирели, превратились из народа в
потребителей? Подумайте, кто вас гонит и куда? Может,
хватит уступать бесам, не замечать их?

С надеждой на воскресение. Ваш покорный слуга
Владимир Курсаков

УДИВЛЯТЬСЯ НЕ ПРИХОДИТСЯ
Почти 20 лет усилий и одно из важнейших достиже-

ний экономической политики 2000-2010-х годов, разви-
тие автомобилестроения, оказались перечёркнуты
войной. На второй год войны производство легковых ав-
томобилей выросло на 19%, но обвал по сравнению с
довоенным 2021 г. лишь сократился до 60%.

В 2023 г. было выпущено 537 тысяч легковых автомо-
билей – на 19% больше, чем в 2022-м, подвёл итоги года
Росстат. Это всего лишь эффект базы: в первый год
войны производство рухнуло втрое, до 450 тысяч машин
с 1,364 млн в 2021 г. По сравнению с ним выпуск не вос-
становился даже наполовину. При этом нельзя сказать,
что ситуация к концу года улучшилась. В ноябре было
произведено машин в 1,8 раза меньше, чем в ноябре-21
(64,2 против 112,4 тысячи), в декабре – в 2,1 раза, чем в
декабре-21 (55 против 126 тысяч), следует из данных
Росстата.

До 2022 г. более половины продаваемых в России
автомобилей составляли иностранные бренды, про-
изведённые в стране. Но сразу после начала войны ве-
дущие мировые автоконцерны дружно объявили об
уходе с российского рынка – прекращении поставок
машин и запчастей, а также остановке заводов. Это
прекратило выпуск российских иномарок и усложнило
производство даже отечественных марок: в них ис-
пользовались иностранные детали. Центробанк назы-
вал автомобилестроение одной из трёх самых
пострадавших от санкций и ухода иностранных компа-
ний отраслей (две другие – авиация и коммерческая
недвижимость).

Брошенные иностранцами заводы постепенно
обретают новых владельцев и в этом году соби-
раются возобновлять производство, но довоенные
масштабы выпуска в автопроме будут достигнуты
нескоро.

Сократился и автомобильный рынок: в прошлом году
было продано чуть более 1 млн новых легковых машин,
прогноз «Автостата» на этот год – 1,25 млн в базовом
сценарии и 1,4 млн в оптимистичном. Ассоциация евро-
пейского бизнеса (АЕБ) прогнозировала  рост 1,3 млн,
называя такой прогноз «умеренно оптимистичным». До
войны каждый год продавалось 1,4-1,6 млн новых авто-
мобилей. К этим объёмам мы вернёмся, скорее всего, в
2026 или 2027 году, полагает гендиректор группы «Ав-
тодом» Андрей Ольховский. Аналитики «Твёрдых цифр»,
комментируя декабрьское сокращение импорта машин
из Китая, отмечают, что оно говорит, скорее, не о про-
блемах с поставками, а о насыщении российского авто-
рынка. В конце прошлого года продажи приблизились к
уровням 2021 г., но имеющегося предложения доста-
точно, хотя производство легковых авто в РФ по-преж-
нему много ниже довоенного. Тем более что, как
отмечают аналитики Центра экономического прогнози-
рования ГПБ, за год новые автомобили стали в среднем
на 23% дороже.

В этом году драйвером роста на автомобильном
рынке станут грузовые и лёгкие коммерческие авто
(LCV), прогнозируют аналитики Промсвязьбанка.
Спрос на эти автомобили будет поддержан разви-
тием онлайн-торговли и устареванием корпоратив-
ного автопарка, рассуждают аналитики: «На легковые
автомобили ожидаем охлаждения спроса в первом
полугодии на фоне сохранения высоких ставок и
роста стоимости иномарок». Русская служба ТМТ
(признана иноагентом)

И ЭТО ВСЁ О НАС

За последний год экономическая жизнь
РФ стала много беднее информацией.
Статистика стала более закрытой, дан-

ные часто публикуются с опозданием, а бра-
вурные оценки чиновников зачастую
противоречат тому, что видят люди на ценни-
ках магазинов и в своих кошельках. Поэтому я
уже более полугода веду еженедельный рей-
тинг новостей, который бы давал интеграль-
ную оценку произошедшему за неделю. 

Эльвира Набиуллина, председательница
ЦБ, главный спикер недели ЦБ РФ 

Основной источник новостей – это запрос
поисковика Google.com с ключевыми словами
«экономика России» и фильтром по датам за
прошедшую неделю с понедельника по вос-
кресенье. Каждая новость оценивается по
двум шкалам: важность (от 1 до 9) и направ-
ление от (-8 до +8). Дальше считается сумма
произведений этих величин для каждой ново-
сти и делится на 10 (число новостей). Полу-
ченное значение рейтинга прибавляется к
значению за предыдущую неделю.

Вот что попало в десятку экономических
новостей:

1. Экономика РФ находится в инвести-
ционной фазе роста, инвестиционная актив-
ность на рекордном уровне, растёт и импорт
инвестиционных товаров, заявила председа-
тельница Банка России Эльвира Набиуллина
на брифинге после заседания совета дирек-
торов, на котором было принято решение
оставить ключевую ставку 16%. «Инвести-
ционная активность находится на рекордном
уровне. Хотя ещё нет квартальных данных, об
этом можно судить по косвенным индикато-
рам. Производство товаров инвестиционного
назначения достигло исторически высоких
объёмов, растёт инвестиционный импорт.
Экономика находится в инвестиционной фазе
роста, это одно из проявлений структурной
трансформации», – заявила Набиуллина.

Хорошая новость. Инвестиции в экономику
растут. Это даёт надежду на экономический
рост. Впрочем, одними лишь инвестициями
людей не накормишь и ВВП не поднимешь. 

Важность 3
Направление +1
2. Совет директоров Банка России 22

марта 2024 года принял решение сохранить
ключевую ставку 16,00% годовых. Текущее ин-

фляционное давление постепенно ослабе-
вает, но остаётся высоким. Внутренний спрос
продолжает значительно опережать возмож-
ности расширения производства товаров и
услуг. Жёсткость рынка труда вновь усили-
лась. Пока преждевременно судить о даль-
нейшей скорости дезинфляционных
тенденций. Проводимая Банком России де-
нежно-кредитная политика закрепит процесс
дезинфляции в экономике.

Новость ожидаемая. Большинство анали-
тиков прогнозировало сохранение ключевой
ставки. Но это отрицательная новость, по-
скольку она означает, что ЦБ не уверен в по-
беде над инфляцией и горькое лекарство
придётся продолжать принимать. Инвести-
ционные деньги в экономике остаются доро-
гими, а риск инфляции – высоким.

Важность 4
Направление -1
3. Премьер-министр РФ Михаил Мишустин

19 марта начал стратегическую сессию «Про-
странственное развитие страны» словами о
том, что в каждом регионе с учётом его потен-
циала будут созданы центры экономического
роста. Это поможет повысить благосостояние
граждан, обеспечить приток инвестиций и
создать новые рабочие места. «[Для этого]
необходимо направить усилия на решение
ряда первоочередных задач. Прежде всего,
на сокращение различий по уровню эконо-
мики и социальной сферы среди российских
субъектов».

Борьба с региональным неравенством в
России – очень важная тема. По уровню ВВП
на душу населения Москва превышает Ингу-
шетию в 13 раз. (Регионы России. Социально-
экономические показатели. 2023: Стат. сб. /
Росстат.  – М., 2023. Стр.462.) Для сравнения:
самый богатый американский штат отлича-
ется от самого бедного примерно в 5 раз. Так
что новость эта положительная.

Важность 2
Направление +1
4. Загрузка установок первичной перера-

ботки нефти российских НПЗ 14-20 марта со-
ставила 0,687 млн т в сутки, рассчитал Reuters
на основе данных своих источников. Показа-
тель снизился на 7,5% к первой половине ме-
сяца. Сокращение происходит из-за атак
беспилотниками.

Новость, безусловно, тревожная. Особенно
если вспомнить осенние проблемы с горючим.
Конечно, надо смотреть, что будет дальше, по-
скольку какое-то оборудование можно будет
починить, какое-то закупить. Но и военные дей-
ствия, увы, далеки от завершения.

Важность 2
Направление -1
5. Петербургский тракторный завод (вхо-

дит в холдинг «Кировский завод» Георгия Се-
мененко) откроет новый цех по производству
комплектующих. Инвестиции в проект оцени-
ваются в 15 млрд рублей.

Треть заявленных инвестиций планируется
закрыть при поддержке Фонда развития про-
мышленности, сообщают «Ведомости Северо-
Запад». Остальное – за счёт собственных
средств и внешнего финансирования от Сбера.

Запуск нового цеха состоится осенью
этого года. ПТЗ планирует направить инве-
стиции на выпуск коробки передач и редук-
торы для тяжёлой спецтехники и тракторов.
Это позволит заводу отказаться от китайских
комплектующих, частично сохранив импорт-
ные поставки только из Белоруссии. 

Интересная новость. Она показывает, что в
некоторых отраслях процесс импортозаме-
щения понемногу продвигается. Немного на-
прягает тот факт, что инвестиции идут
частично за счёт государства, возможно, это
говорит о низкой окупаемости проекта, но всё
равно информация положительная.

Важность 1
Направление +2
6. США и Турция договорились о новой

схеме применения американских вторичных
санкций, под которые попадают зарубежные
компании за связи с российскими фирмами,
сообщает турецкая Hurriyet без указания ис-
точников.

Стороны согласовали схему соблюдения
санкций: США сначала уведомят Турцию о
компаниях, которые потенциально могут по-
пасть под санкции за коммерческую деятель-
ность с российским бизнесом, и запросят
информацию по этому поводу. Если Турция
проведёт расследование и сообщит о резуль-
татах, в случае необходимости будут пред-
приняты соответствующие шаги.

Похоже, что вторичные санкции проходят
процесс рутинизации. Отрабатываются алго-

ритмы взаимодействия стран. А это плохая
новость для России. С каждым таким собы-
тием барьеры вокруг России будут стано-
виться всё прочнее.

Важность 2
Направление -1
7. Еврокомиссия собирается в ближайшие

дни ввести пошлины на импорт зерна из Рос-
сии и Белоруссии в размере 95 евро за тонну,
пишет Financial Times.

Это приведёт к росту цен как минимум на
50% и резко сократит спрос. 50-процентные
пошлины также планируется установить на
семена масличных культур и продукты их пе-
реработки.

Евросоюз в 2023 году импортировал из
России рекордные 4 млн т зерновых, семян
масличных культур и продуктов их перера-
ботки, что составляет 1% от общего потреб-
ления ЕС. По данным Евростата, в прошлом
году в ЕС ввезли более 1,5 млн против 970
тыс. т зерна в 2022-м.

Вот ещё один показатель роста санкцион-
ного давления на российскую экономику. По-
нятно, что российское зерно в основном идёт в
развивающиеся страны, но потеря даже неболь-
шого европейского рынка – плохая новость. 

Важность 1
Направление -2
8. Производитель напитков и снеков «Чер-

ноголовка» завершил покупку российского
бизнеса детского питания у американской
Kraft Heinz. Группа ещё полгода сможет вы-
пускать марку Heinz и весной выведет на
рынок новый бренд.

С одной стороны, вроде бы неплохая новость.
Российский бизнес законным образом получает
активы ушедшего иностранного производителя.
Но с другой стороны, все понимают, что цена по-
купки далека от рыночной, а сама сделка – вы-
нужденная. Так что новость эта характеризует
российский рынок скорее негативно.

Важность 1
Направление -1
9. В 2023 г. российский рынок лизинга ра-

ботал в условиях высокой инфляции и ослаб-
ления курса рубля. Эти факторы вместе с
восстановлением деловой активности при-
вели к значительному росту рынка лизинговых
услуг. По данным «Эксперт РА», цена новых
сделок в 2023 г. составила 3,59 трлн руб., что

на 81% превысило уровень 2022 г. и на 57% –
уровень докризисного 2021-го. А количество
заключённых сделок за 2023 г. увеличилось с
340 до 484 тыс. (+42% к 2022 году и +14% к до-
кризисному 2021 г.).

Лизинг оборудования – важная оставляю-
щая рынка инвестиций. И то, что этот рынок ус-
пешно восстановился, подтверждает оценку,
сделанную Эльвирой Набиуллиной. Инвести-
ции в российскую экономику идут, значит,
когда-то это приведёт и к росту производства. 

Важность 2
Направление +3
10. Сеть «Вкусно – и точка» в 2023 году уве-

личила выручку более чем в два раза. ООО
«Система ПБО» (основная операционная
структура сети ресторанов быстрого питания
«Вкусно – и точка») по итогам 2023 года на-
растило выручку в 2,1 раза, до 155,7 млрд
рублей, говорится в отчёте компании по РСБУ.

Себестоимость продаж увеличилась в 1,7
раза, до 128,3 млрд рублей.

Валовая прибыль составила 27,5 млрд
рублей против валового убытка в 2022 году.

В 2023 года сеть получила 14,2 млрд руб-
лей чистой прибыли против 11,6 млрд рублей
убытка в 2022 году.

Ну что ж. Можно по-разному оценивать из-
менения, произошедшие с сетью «Макдо-
нальдс» после превращения её в российский
бренд. Но по крайней мере ясно, что сеть
смогла существенно улучшить своё положе-
ние и начать получать прибыль. Конечно, по-
могает и отлаженная бизнес-модель, и
грамотное размещение ресторанов. Да и есть
людям что-то надо. В любом случае РФ полу-
чила прибыльный бизнес. Но истинность
этого успеха мы увидим только в тот момент,
когда в РФ вернётся «Макдональдс». Впро-
чем, похоже, до этого ещё далеко. 

Важность 1
Направление +4
Итак, суммарно рейтинг за неделю приба-

вил 0,6 балла и составил с учётом более чем
полугодовой истории 11 баллов.

Вывод. Экономика живёт и развивается,
несмотря на санкционное давление и госу-
дарственные барьеры.

ÐÎÑÑÈÉÑÊÀß ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÇÀ ÍÅÄÅËÞ
Николай КУЛЬБАКА, к.э.н.
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Одной из загадочных финансо-
вых спецопераций, с блеском
реализованных в сфере госу-

дарственного управления в минув-
шем году, стало введение единого
налогового платежа – с формальной
точки зрения вроде бы безусловно
удобного механизма, призванного
обеспечить ещё более высокий ком-
форт и для налогоплательщика, и
для бюджетной системы.

Однако удобство формализации
и комфорт в выработке админи-
стративных процедур привели, как
это всё чаще случается (и не только
в последнее время), к полному
бреду в реальности.

Прежде всего, единый налого-
вый счёт оказался отделён от бюд-
жетной системы. В результате даже
если налоговые платежи произве-
дены досрочно, авансом, – в бюд-
жет средства перечисляются только
28-го числа каждого месяца, а до
того они «висят» на счетах и не
могут быть использованы сколь-ни-
будь разумным образом. (В течение
года эта проблема была решена для
отдельных частных случаев, что
лишь сильнее и ярче подчеркнуло
нелепость общего правила).

Данная схема представляется
исключительно удобной для учёта,
но ни для чего более.

Потому что на практике возни-
кает серьёзный риск кассовых раз-
рывов, когда деньги, нужные для
финансирования разнообразных
обязательств бюджетов (в первую
очередь, конечно, не федераль-
ного, а региональных и муниципаль-
ных) уже 1-го числа, будут попадать
в них только 2-го, а то и 5-го. Да, это
бесконечно далеко от кромешного
ужаса полного безденежья 90-х
годов – но почти столь же далеко и
до нормальности тоже.

Ведь, скажем, в прошлом году 28-
е число в половине месяцев приходи-
лось на последний рабочий день
месяца, пятницу или выходной. В этих
случаях зачисление доходов в бюд-
жеты производится только в следую-
щем месяце – с практически гаранти-
рованным опозданием их использо-
вания и страшной нервотрёпкой у
бюджетополучателей, понятным об-
разом дезорганизующей их работу.

Ситуация усугубляется тем, что
по никем ни разу так и не назван-
ным причинам с начала прошлого
года все налоговые доходы РФ рас-

пределяются не через центральное
федеральное казначейство (как это
вполне логично было на всём про-
тяжении существования налоговой
системы страны), а через одно из
его региональных отделений.

Эта удивительная и так до сего
времени никак не объяснённая но-
вация удлинила, как сообщают спе-
циалисты, время зачисления
налоговых доходов в бюджеты до
трёх рабочих дней.

Все изложенные проблемы вы-
явились ещё в феврале прошлого
года и тогда же были преданы ши-
рокой гласности, но не исправлены
и до настоящего времени.

Более того: уже принято реше-
ние отвергнуть законопроект, ис-
правляющий эту ситуацию простым
переносом даты осуществления
единого налогового платежа с 28-го
на 25-е число каждого месяца (что
гарантированно позволит избежать
кассового разрыва). Причина назы-
вается прямо, официально и, дей-
ствительно, носит исчерпывающий
характер: мол, «бизнес» уже согла-
совал 28-е число, а раз так, то о пе-
ресмотре его однажды принятого
решения нельзя даже помыслить.

Стоит отметить, что такой подход
отнюдь не является чем-то стран-
ным и тем более из ряда вон выходя-
щим. На глазах автора три члена
правительства (из них два министра
– на пленарных заседаниях Госдумы)
прямо объясняли внесение ими от-
кровенно бредовых законопроектов
(которые при поддержке парламент-
ского большинства стали законами
и исполняются и в настоящее время)
волей не называемых, но в большин-
стве случаев всем хорошо извест-
ных «предпринимателей». Министры
Российской Федерации не могут
даже помыслить о нарушении этой
воли.

Понятно, что в данном случае год
за годом имеются в виду отнюдь не
самозанятые, не индивидуальные
предприниматели и даже не круп-
ные бизнесмены, а олигархи. 

Насколько можно судить по по-
ведению некоторых министров, они
продолжают через своих либераль-
ных марионеток управлять россий-
ской экономикой не менее уверен-
но, последовательно и самовлас-

тно, чем во времена пресловутой
«семибанкирщины».

Переносить дату совершения
единого налогового платежа оли-
гархам неудобно просто потому, что
они уже «настроили свои бизнес-
процессы» в соответствии с, на-
сколько можно понять, во многом
продиктованным ими же законом.
Понятно, что перестраивать од-
нажды налаженное олигархи не
хотят, и потому ряд региональных (и
тем более муниципальных!) бюдже-
тов РФ продолжает испытывать по-
стоянные проблемы.

Рассуждая о локальных измене-
ниях (в частности, о нормализации
целиком зачисляемого в региональ-
ные бюджеты НДФЛ, на который
«бизнес-процессы» олигархов не
распространяются), правящая бю-
рократия пытается создать иллю-
зию решения проблемы.

Однако данные говорят совер-
шенно о другом – о её стремитель-
ном нарастании. В частности,
сопоставление данных Федераль-
ной налоговой службы показывает:
если по состоянию на 31 декабря
2022 года (то есть накануне введе-
ния механизма единого налогового
платежа) разница между собран-
ными и распределёнными ею сред-
ствами составляла 53,3 млрд руб.,
что свидетельствует об исключи-
тельно высоком качестве работы, то
по состоянию на 30 июня 2023 года

– уже 1 трлн 38,1 млрд, а по состоя-
нию на 31 декабря 2023 года – и
вовсе 1 трлн 228,2 млрд руб.

Таким образом, цена «оптимиза-
ции налоговых платежей» соста-
вила 1,4 трлн руб., собранных с
предприятий и граждан и по сути
дела выведенных (пусть, надеюсь, и
на не слишком долгий срок) из эко-
номического оборота!

Сейчас эта сумма, вероятно,
ещё выше и как минимум превы-
сила полтора триллиона рублей.

Эта астрономическая в прямом
смысле слова сумма – наглядная цена
олигархической лени и российских
имитаторов государственного управ-
ления, считающих её, насколько мож-
но судить, более чем приемлемой.

А с другой стороны, если при-
нять гипотезу о том, что РФ по-
прежнему управляется олигархами
(и частично ещё ельцинского «раз-
лива»), это логично: ведь чиновники
в принципе не должны и, более
того, не могут выступать против ре-
альной государственной власти.

От редакции. «Исполнитель-
ная власть современного госу-
дарства – это всего лишь
Комитет по управлению общими
делами всей буржуазии» (Карл
Маркс). Сказано это было ещё в
домонополистическую эпоху, те-
перь государствами управляют
только олигархи.

ÂÛÁÐÎØÅÍÍÛÅ ÄÅÍÜÃÈ
Михаил ДЕЛЯГИН

ПОБОРЫ
В правительство поступило очередное

предложение об отмене акцизов на автомо-
бильное топливо, его судьбу, увы, предуга-
дать несложно. Власти не хотят поступиться
хотя бы рублём бюджетных средств, хотя
экономистам – и не только! – очевидно, что
деньги сторицей вернутся в виде налогов с
выросшей экономики. Но этого самого
роста, судя по всему, не хотят допустить в
первую очередь, иначе подобное расценить
сложно.

Национальный автомобильный союз (НАС)
предложил отменить акцизы на бензин пятого
экологического класса и на дизельное топ-
ливо, соответствующий документ отправлен
в правительство. Логика простая и понятная
каждому – снизить цены на топливо на АЗС и
подстегнуть экономический рост страны.

В НАС говорят:
«При отмене акциза федеральный бюд-

жет потеряет не менее 800 млрд рублей,
столько должны составить «выпадающие
доходы». На АЗС топливо должно резко по-
дешеветь, что позволит:

– ускорить темпы роста экономики бла-
годаря снижению логистических издержек и
роста прибыльности компаний-производи-
телей и перевозчиков;

– увеличить мобильность населения,
что повлечёт за собой рост внутреннего
туризма, продаж товаров и услуг для ав-
томобилей.

Эти положительные последствия могут
привести не просто к компенсации выпа-
дающих бюджетных доходов, но и к полно-
ценному разгону экономики страны».

«Бензин пятого экологического класса»,
он же Евро-5, с 2016 года автомобильное
топливо более низкого экологического
класса в РФ не выпускается, аналогично – по
солярке. То есть это касается абсолютно
всех сортов бензина и дизтоплива.

Пока же всё дорожает, причём по вине го-
сударства. В начале текущего года акциз на
бензин 5-го экологического класса уве-
личили с 14.345 рублей за тонну до 15.048
рублей за тонну, на дизтопливо – с 9.938
рублей за тонну до 10.425 рублей за тонну. И
все потребители это заметили – в цене
литра бензина на заправке этот самый акциз
теперь составляет 11,29 рубля, то есть 20%.
Рост с начала года – более 50 копеек.

Любопытно, что официального определе-
ния слова «акциз» в российском законода-
тельстве нет, хотя в Налоговом кодексе
данному сбору посвящена аж целая глава за
номером 22.

«Под акцизом принято рассматривать так
называемый косвенный налог, который на-
лагается в момент производства товаров
народного потребления внутри страны. В
какой-то мере акциз удалённо напоминает
таможенный сбор, но расходы уже включены
в стоимость товара. Чаще всего размер ак-
циза составляет не менее 50%, а по ряду
групп товаров может составлять 2/3 стоимо-
сти», – говорит член Ассоциации юристов
России Анна Салютина.

Федеральный акциз в США составляет
18,4 цента за галлон бензина и 24,4 цента за

галлон солярки, средства от него
идут в целевой фонд шоссейных
дорог. Последний раз сбор повы-
шали аж 1 октября 1993 года, ника-
кой «индексации на уровень
инфляции» почему-то нет. Галлон
бензина в Штатах нынче стоит
около $3,5 – доля акциза состав-
ляет всего 5%. Всего же налоговая
составляющая в розничной стои-
мости ГСМ для рядового амери-
канца – 10%. Впрочем, для амери-
канского бизнеса столько же.

Как говорится, почувствуйте
разницу с ситуацией в РФ, где
свыше 70% цены литра топлива на
АЗС составляют всевозможные ак-
цизы и налоги. Американцы поку-
пают более половины той нефти,
которую потребляют, у нас она вся
своя. Однако доступность мотор-
ного топлива в США почему-то в 13
с лишним раз больше, чем в РФ!

Постоянное повышение акцизов
на алкоголь привело к расцвету не-
легального оборота спиртного, по
сути, народ заставили покупать
поддельное горячительное. По
ряду оценок его в физических объё-
мах уже продаётся в разы больше,
чем легального!

Аналогичная ситуация – с контрафактным
табаком, его доля на рынке тоже стреми-
тельно растёт. Он у нас также самый дорогой
в мире относительно доходов населения, но
чиновников и тут сей факт не останавливает.

Полный список подакцизных товаров на
самом деле гораздо больше, даже с простой
сладкой газировки государство нынче дерёт
сборы в свою пользу.

Мы платим акцизы при покупке автомо-
биля, при приобретении моторного масла.
Предприятия – с каждого литра бензола или
иного углеводородного сырья, с каждого ки-
лограмма стали, но не только. Но в итоге
платит всё равно потребитель.

«Главным приоритетом бюджета оста-
ётся замораживание средств налогопла-
тельщиков в его резервах – для недопу-
щения социально-экономического развития
РФ, которое может создать конкуренцию её
западным колонизаторам. Ведь в экономи-
ческом смысле колония – это страна, экс-
портирующая сырьё и импортирующая,
если позволят, продукцию его переработки:
что и закреплено всей налоговой и таможен-
ной политикой РФ.

Вторым по значимости приоритетом
бюджета является субсидирование за счёт
налогоплательщиков финансовых спекулян-
тов наращиванием заведомо ненужных бюд-
жетных займов.

Вместо использования накапливаемых
резервов Минфин даже при профицитном
бюджете берёт деньги взаймы, щедро вы-
плачивая проценты», – объясняет зампред
комитета Госдумы по экономической поли-
тике Михаил Делягин. 

Стоит вспомнить, что акциз на газировку
ввели лишь в прошлом году, причём чинов-
ники данную меру внятно не обосновали.

Дескать, боремся с сахарным диабетом,
значит, платите больше. На очереди – акциз
на медицинский спирт, который вовсю про-
талкивает Минфин. Типа лишние 15 20 млрд
рублей в год – это копейки, а про проблемы
в медицине, которые это спровоцирует, чи-
новники не думают.

«Данная мера приведёт к росту стоимо-
сти медицинского спирта, следовательно,
производство фармсубстанций и лекарств
подорожает, и цены на препараты тоже вы-
растут», – отметил гендиректор DSM Group
Сергей Шуляк.

По идее, наши власти в любой момент
могут ввести акциз на что угодно – на мыло,
на носки, на растительное масло, на сахар и
т.д. И даже не удосужатся всё это правдопо-
добно обосновать. В такой ситуации первое,
что вспоминается – пророческая сказка «Не-
знайка на Луне» и налог на воздух.

НАСЛЕДСТВО ЧУБАЙСА
Тарифы на электричество для населения

хотят поднять сразу минимум на 30 35%. Но
власти пока опасаются идти на такой шаг,
поэтому в ход могут пойти различные хитрые
схемы. Например, граждан собираются
«стимулировать» тратить меньше киловатт-
часов, особенно в период пиковых нагрузок.
За это им обещают некие плюшки. Но какие
– не говорят.

Минэнерго хочет предложить населению
некий «эксперимент» – граждане переходят
на тарифы коммерческих предприятий, в
часы максимального потребления отклю-
чают все бытовые приборы, а за это на них
снизойдёт «вознаграждение». Больше всего
смахивает на откровенный обман, особенно
учитывая, что размер скидки пока не огово-
рён. Тарифы для юрлиц известны – они на
34% выше цен для населения.

«Когда все эти инициативы ка-
саются населения, это всё – скры-
тая работа по повышению тарифов
и приведения их к какой-то «рыноч-
ной» цене. Апсайд (ожидание роста
цены актива) здесь от текущей
стоимости примерно 100% и, ви-
димо, кому-то эта разница не даёт
всё-таки покоя. В масштабах
страны это ощутимые деньги!

Вся законодательная база уже
так или иначе подготовлена, и со
временем, я так понимаю, населе-
ние столкнётся с тем, что всё-таки
будет повышение тарифа и приве-
дение его к «коммерческому»
значению с соответствующим ро-
стом», – говорит гендиректор ком-
пании «Эрстед» Евгений Никулин. 

Нефтегазовых денег стало
значительно меньше, многие дру-
гие поступления в госбюджет, кото-
рые можно осваивать, тоже
оскудели. Значит, нужно косвенно
увеличить налоги – посредством
роста тарифов.

Иных причин не наблюдается в
принципе. Хотя – парадокс же!

Экономить не надо, наоборот,
стоит побольше тратить. В на-

стоящий момент мощность всех электро-
станций РФ составляет около 250 ГВт.
Однако из них не менее 30 ГВт (12%)
никем не востребованы. Они работают
вхолостую, тем самым снижая эффектив-
ность всей системы.

«Завышение прогнозных данных при пла-
нировании развития электроэнергетики
привело к тому, что с 2011 года при росте
потребления на 2,3% установленная мощ-
ность электростанций выросла на 10,5%,
резервы и недоступная мощность совокупно
выросли на 32%. Такая избыточность гене-
рирующих мощностей привела к колоссаль-
ным затратам потребителей, строительству
невостребованной энергетической инфра-
структуры, падению уровня эффективности
использования электростанций и сетей и,
как следствие, к реализации потребителями
бизнес-моделей энергоснабжения на ос-
нове децентрализованной распределённой
энергетики», – ещё пять лет назад объяснял
директор Департамента розничных рынков и
сетей ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» Валерий Жихарёв. 

С тех пор ситуация лишь ухудшилась, из-
быточность российской электроэнергетики
снова выросла. Но не только за счёт введе-
ния в строй новых генераций, это как раз
третий по значимости фактор. Первый – со-
кращение потребителей по причине умень-
шения количества предприятий.

Второй фактор – рост тарифов, кото-
рый как раз и вынуждает многие заводы и
фабрики люто экономить. И в итоге оста-
навливаться. Ежегодно стоимость элек-
троэнергии для юрлиц растёт на 10 20%,
что в условиях огромного профицита мощ-
ностей попахивает самым настоящим вре-
дительством. Социальная функция отрас-
ли не выполняется, напротив, энергетики

выступают в роли своеобразной удавки
для промышленности.

При этом электроэнергия в огромном ко-
личестве идёт на экспорт, а частная контора
под названием «Интер РАО» получает на
этом сверхприбыли. Исходя из уровня не-
востребованных мощностей, тарифы на
электроэнергию уже сегодня можно снизить
минимум на означенные выше 12%, а то и
больше. Ввод в строй новых генераций дол-
жен сопровождаться опять-таки снижением
цен, правда, об этом можно говорить чисто
гипотетически. Почему-то тот же «Росатом»
не строит новые АЭС в РФ, а вот по всему
миру – сколько угодно.

При этом не прекращаются продажи на-
шего урана в США и Евросоюз, что на фоне
СВО вообще смахивает на откровенное пре-
дательство. Более того, они даже увеличи-
ваются. В том числе во Францию,
руководство которой рассуждает о посылке
своих солдат в РФ. Да и Великобритания, на
долю которой приходится 28% закупок,
ничем не лучше. Что вообще происходит?

8 млн россиян не в состоянии платить за
ЖКУ, совокупный долг за коммуналку давно
превысил триллион рублей. А по иным рас-
чётам – и два триллиона рублей.

Рост тарифов на электричество приведёт
к синхронному подорожанию всех остальных
коммунальных услуг, но не только. Как не-
сложно догадаться, промышленности цен-
ник также сильно взвинтят, что автомати-
чески приведёт к увеличению себестоимо-
сти всех товаров. И люди станут их покупать
меньше. При этом те же молочные фермы,
которые потребляют довольно прилично
электричества, и вовсе разорятся – они и так
дышат на ладан.

А нужно – всё наоборот. Много дешёвой
энергии – много дешёвых товаров, это эко-
номический рост и процветание страны.
Собственно, сие есть экономическая аксио-
матика, очевидная любому обывателю, так
как тут всё понятно на пальцах.

Нас же собираются загнать в каменный
век, лишить возможности пользоваться бы-
товыми приборами. Так как вскоре они ста-
нут просто не по карману. Вместо лампочки
– свечка, вместо вентилятора – опахало,
вместо холодильника – ледник. Если, ко-
нечно, у вас частный дом. В квартирах тако-
вой устроить не получится.

«Последние годы мы видим разнообраз-
ные усилия электроэнергетиков, направлен-
ные на увеличение прибыли. Мне кажется,
что вместо того чтобы пытаться как-то ещё
больше запутать ситуацию с расчётами и на-
ложить на население и на промышленность
ещё большие расходы, следовало бы начать
оптимизацию внутри хозяйства. Та ре-
форма, которая была проведена Анатолием
Чубайсом, когда были разделены производ-
ство, передача, сбыт, увеличила стоимость
электроэнергии, потому что везде есть свой
тариф», – говорит зампред комитета Гос-
думы по строительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству Светлана Разворотнева. 

Иван РЫБИН

ÊÀÏÈÒÀËÈÇÌ ÍÀ ÌÀÐØÅ
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Генсек НАТО Йенс Столтенберг совершил
визит в Азербайджан, Армению и Грузию. 

Нормально было бы, если бы глава ОДКБ ездил
по странам НАТО. Что Столтенберг забыл в Закав-
казье? Какие там интересы у НАТО, и как нам на
это реагировать?

– НАТО обкладывает РФ со всех сторон, завер-
шив недавно присоединение скандинавских стран
к союзу, – уверен доцент Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Владимир Блинов.

– Кавказ – зона извечной нестабильности и,
быть может, здесь суждено развернуться новому
фронту противостояния с РФ. Но вопрос о вступ-
лении стран региона в альянс на повестке не
стоит, и более вероятна другая версия – перего-
воры о невмешательстве постсоветских респуб-
лик в противостояние с Ираном.

Благодаря исходу азербайджано-армянской
войны Турция получит выход к Каспийскому морю
через Зангезурский коридор, а значит и альянс
сможет перебрасывать войска на Каспий. Они
могут быть использованы против РФ и Ирана.

Самым последовательным оппонентом Ирана
в регионе является Азербайджан, между ним и Из-
раилем установлены союзнические отношения.
Вполне возможно, в будущем Баку окажется ме-
стом размещения военно-морских сил под не-
определённым флагом, но выражающих интересы
НАТО и еврейского государства.

Армения является наиболее последователь-
ным другом Ирана, который не раз угрожал вой-
ной Азербайджану за расширение конфликта в
Карабахе, но руководство этой страны вполне
может выполнить волю западных стран в расправе
над союзником. Возможно, есть и третья версия,
но однозначно ответить на этот вопрос пока не
представляется возможным.

– Понятно, что такой визит говорит об интересе
НАТО к Южному Кавказу, – считает директор по ана-
литическим проектам Агентства политических и
экономических коммуникаций Михаил Нейжмаков.

– При этом есть примеры, когда генсек НАТО по-
сещал и страны, не входящие в альянс, но пред-
ставляющие для этой организации интерес. Можно
отметить, скажем, посещение Йенсом Столтенбер-
гом Японии и Южной Кореи в январе 2023 года.

Как известно, среди государств Южного Кав-
каза плотнее всего с НАТО взаимодействует Гру-
зия, ориентированная на вступление в этот
военный блок.

В частности, в Конституцию страны в 2018 году
была внесена поправка, предписывающая «кон-
ституционным органам в пределах своих полно-
мочий принять все меры для обеспечения полной
интеграции Грузии в… Организацию Североат-
лантического договора». Тот же Столтенберг по-
сещал эту страну уже несколько раз.

Что касается Армении, то дополнительным
фактором интереса альянса к этому государству
становится охлаждение между Ереваном и ОДКБ.

Стоит отметить, что этот интерес в НАТО под-
чёркивали и до того, как премьер Армении Никол
Пашинян заявил о «заморозке» работы своей
страны в ОДКБ. Скажем, спецпредставитель ген-
сека НАТО по Кавказу и Средней Азии Хавьер Ко-
ломина дважды посещал Ереван в 2023 году, а
также приезжал в эту столицу в январе 2024 года.

Д.Р.: Есть официальные цели. А какие
могут быть неофициальные?

– Пока это, скорее, «демонстрация флага» в
регионе, с учётом специфики каждой из посещае-
мых стран. Например, было анонсировано, что в
Грузии он затронет вопросы «реформ, которые
важны… на пути евроатлантической интеграции».
В Баку и Ереване, видимо, было «прощупывание
почвы» и заявление о внимании к переговорному
процессу между Азербайджаном и Арменией.

Д.Р.: У НАТО какие интересы в регионе? От-
дельные интересы есть у Турции (в Азербай-
джане) у Франции (в Армении), а остальным
что там интересно?

– Визит генсека НАТО на Южный Кавказ, веро-
ятно, должен продемонстрировать, что альянс
«держит руку на пульсе», работая с регионом, где
присутствуют интересы, в том числе, РФ и Ирана.
Кроме того, через регион, например, проходят
транспортные маршруты между Европой и Сред-
ней Азией, а к этой теме альянс и его ключевые иг-
роки также обозначали интерес.

Д.Р.: Должно ли это нас настораживать? На-
сколько НАТО влияет на процессы в регионе? 

– Это ожидаемое направление активности
НАТО. Как уже было сказано, с Грузией альянс
наиболее плотно работает давно, а напряжён-
ность между РФ и западными игроками так или
иначе будет дополнительно усиливать внимание
этого военного блока, в том числе, к Южному Кав-
казу в целом.

Д.Р.: В последнее время много говорится о
том, что Армения может выйти из ОДКБ и вы-
нудит уйти российских военных вслед за по-
граничниками. По сути, ослабление РФ в
регионе – это усиление Турции. Франции это
надо? Или лишь бы нагадить РФ? Готов ли он
делать это ценой усиления своего врага? Или
у него свой «хитрый план»?

– Вряд ли Никол Пашинян будет в ближайшее
время форсировать официальный выход из ОДКБ.
Скорее, именно в ближайшей перспективе эта
тема будет для официального Еревана ещё одной
возможностью для политического торга как с
Москвой, так и с западными игроками. При этом
сценарий с выходом Армении из ОДКБ действи-
тельно, вероятно, рассматривается Францией,
как возможность для усиления влияния на Ереван.
Скорее всего, анализируя риски в рамках такого
сценария, в Париже исходят из того, что Турция и
сейчас ведёт активную работу по продвижению
своих интересов в регионе.

Дмитрий РОДИОНОВ

Президент Латвии Эдгарс Ринкевичс,
ассоциируя себя то ли с Гитлером, то
ли с Наполеоном, призвал уничто-

жить Россию. С чего вдруг этот кабинетный
червь и специалист по мелким пакостям
стал таким грозным, непонятно. Возможно,
дело в солнечной активности, которая у не-
которых людей провоцирует весной обост-
рение душевных заболеваний.

И вот обогретый ласковыми лучами
Светила, осмелевший Ринкевичс пишет
злобный пост в соцсети в поддержку
французского лидера Эммануэля Мак-
рона, пожелавшего недавно отправить на
Украину войска.

«Я полностью поддерживаю Эмма-
нуэля Макрона: мы не должны проводить
красные линии для самих себя, нам надо
проводить красные линии для России, и
мы не должны бояться их проводить.
Украина должна победить, Russia delenda
est!» – заявил политик.

Последнюю фразу (в оригинале она зву-
чит – Carthago delenda est!, что в переводе
с латинского означает «Карфаген должен
быть разрушен!»), он позаимствовал у
древнеримского государственного деятеля
Марка Порция Катона.

Тот этими словами заканчивал каждое
своё выступление в Римском сенате, по-
скольку считал, что Рим не может быть в
безопасности, пока существует Карфаген.

Но латышский президент уж точно не
римский патриций. 

Во всяком случае, совершенно непо-
нятно, каким образом эта грозная европей-
ская моська собирается «навязывать» нам
«красные линии», а уж тем более «победить
и уничтожить» РФ. Пока Рига ведёт себя
скорее как трамвайный хам, который полу-
чает удовольствие, задирая и оскорбляя
добропорядочных граждан.

Например, недавно, глава латвийского
правительства Эвика Силиня в интервью Blo-
omberg Radio назвала РФ «алкоголиком».

«Вы знаете, наша страна борется. Это
как жить в доме с соседом-алкоголиком. И
я бы сказал, что Россия – это сосед-алко-
голик или наркоман. Никогда не знаешь,
что он будет делать дальше», – сказала она.

И это говорит премьер страны, которая
лидирует в рейтинге самых пьющих стран
мира. Где ежегодно употребляют по 12 лит-
ров крепкого алкоголя на человека.

«Первостепенная задача властей При-
балтики – рассказать какие-то гадости о РФ,
особенно на фоне выборов. Кроме того, это,
конечно, демонстративное хамство. А к та-
кому демонстративному хамству мы со сто-
роны Прибалтики привыкли. Тем более,
упрекать в алкоголизме может лицо, которое
безупречно в своём поведении. А когда про-
ститутка упрекает кого-то в том, что он алко-
голик, ей нужно посмотреть сперва на себя»,
– прокомментировал заявление чиновницы
политолог Николай Межевич.

Кстати, та же Силиня разродилась не-
давно ещё одной «глубокой» мыслью. Вы-
ступая на мероприятии в Вашингтоне,
сообщила, что между РФ, Белоруссией и
Прибалтикой в ближайшем будущем может
быть создан железный занавес.

Правда, когда официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова поинтересо-
валась, «хватит ли железа или у России
будете покупать?», ей никто не ответил.

Между тем, с учётом того, что власти
Латвии и других республик Прибалтики
продолжают активно и последовательно
проводить антироссийскую политику, не
стоит ли и нам кое-что пересмотреть. 

Во всяком случае, довольно странно, что
недружественная Латвия в прошлом году
стала лидером по поставкам в РФ виски.
Согласно данным анализа статистики экс-
порта и импорта, объём отгружённой про-
дукции за этот период достиг рекордной
отметки 251 млн долларов, что составляет
73% поставок в денежном выражении. На
втором месте по экспорту крепкого напитка
оказалась Литва, но она доставила в РФ
виски на сумму в шесть раз меньше – 39
млн долларов.

Понятно, что виски этот произведён не в
Прибалтике. Но нужно ли нам вообще такое
партнёрство со странами, которые ведут про-
тив нас откровенно враждебную политику?

Может, пора включить экономические
рычаги, чтобы немного привести этих
людей в чувство?

Прокомментировать ситуацию мы по-
просили научного руководителя Института
региональных проблем, политолога Дмит-
рия Журавлёва:

– Чтобы надавить на Прибалтику, по
крайней мере, на Эстонию и Латвию –
Литва это немножко другое – достаточно не
использовать железные дороги и порты

этих стран для транзита российских грузов.
В этом случае экономики у обеих стран
просто не будет.

Причём если Таллин в Эстонии – это дей-
ствительно уникальный порт: там есть бухта,
где когда-то стоял Российский император-
ский флот, а до Великой Отечественной
именно там базировался Советский флот, то
Латвия портов на море не имеет. У неё порты
речные, и мы спокойно без них обойдёмся.

Д.Р.: Почему мы этого не делаем?
– Знать это может только наше высшее

руководство. Но, мне думается, мы просто
не хотим доводить дело до предела. Это
ошибка, на мой взгляд. Потому что, когда
уже все горшки побиты, надо перестать
стесняться. А мы всё ещё стесняемся, нам
неудобно, нас волнует, как на это отреаги-
рует окружающий мир.

В то время, как они ничего не боятся и
ничего не стесняются.

При этом их экономика от нас до сих пор
очень зависит, несмотря ни на какие санк-
ции. Да, Запад даёт кредиты, но больше За-
паду Прибалтике дать нечего. Особенно
Латвии. Больше всего из прибалтийских
республик именно Латвия просела после
вступления в Евросоюз.

Д.Р.: Но там такая очередь из ижди-
венцев, что скоро, видимо, кормить пе-
рестанут…

– Там хорошо кормят только первые де-
сять лет после вступления. Потом такой
массовой помощи уже нет, но что-то всё
равно перепадает.

Чем держится, например, экономика
Эстонии?

Скандинавские банки дают дешёвые
кредиты на покупку жилья. После чего за-
пускается производство строительных ма-
териалов в самой Эстонии: кто-то делает
материалы, кто-то строит дома, т.е. у вас
загруженная экономика. У вас есть деньги,
есть из чего налоги платить.

Но это временная мера. Долги рано или
поздно придётся отдавать. Греки так жили,
потом это плохо кончилось. Потому что на-
ступил день, когда надо было отдавать, а от-
давать нечем – живём с колёс. Всё
хорошее, как известно, заканчивается.

Но не все эстонские политики идиоты,
среди них есть и умные. Эта часть, в общем,
всегда готова была с нами бороться, но
транзит сохранять.

Вот если мы его перекроем (тем более
что нам особо некому возить по этому тран-
зиту – европейцы теперь с нами в санк-
ционных контрах), то прибалтийским
странам будет очень тяжело. Может, Литве
полегче. А Латвии и Эстонии – тяжело.

Д.Р.: Почему бы не перекрыть? У нас
есть Усть-Луга – собственный порт со
всей инфраструктурой… 

– Во-первых, Усть-Луга, и мы можем его
ещё расширить. Во-вторых, простите, и
Кронштадт никуда не делся. Другой вопрос,
насколько нам сейчас нужно развивать на
Балтике это направление, это узкое гор-
лышко. Потому что между Данией и Шве-
цией очень узкий проход.

Может, нам лучше из Северного моря
что-то возить, если вообще в Европу что-то
стоит возить. Если они так с нами борются,
то пусть поборются сами с собой.

Немецкая промышленность уже ощу-
тила последствия своей борьбы с РФ – по-
ловина автомобильных компаний заявили о
переходе в США. И это страна ЕС с самой
большой экономикой. Размер тут тоже
важен, потому что чем больше экономика,
тем она устойчивей в данном аспекте. Но
даже она уже скрипит.

Прибалтийские страны идут на поводу
собственного психоза. Они себя убедили, что
СССР Прибалтику в 40 году аннексировал и
теперь они могут стать объектом притязаний
РФ. Хотя что значит аннексировал? Там были
избраны Верховные советы, и они приняли
решение о вступлении в Советский Союз.

Д.Р.: А сколько там в советское
время было всего построено, ведь При-
балтику называли «витриной Союза»…

– В том-то и дело. Одна моя знакомая,
политолог, сказала тогда латышскому кол-
леге: «Подождите, ваша страна очень бы-
стро превратиться в деревню, как только
русские уйдут».

Как в воду глядела. Советскую промыш-
ленность они закрыли, но новую не откры-
вают. И перспектив никаких.

В 15 метрах от центра Риги я видел
такие трущобы, по сравнению с которыми
наши хрущёвки времён 90-х кажутся двор-
цами. То есть тут дилемма простая: либо
жизнь, либо политика.

Бенджамин Фулфорд первым распространил инфор-
мацию о якобы «принесённой в ритуальную жертву
Кейт Миддлтон». Информацию эту подхватили толпы

блогеров и распространили в информационном простран-
стве, не подвергнув её сомнению. Скажу сразу: я иногда, хоть
в последнее время всё реже и реже, читаю «инсайды» от
Фулфорда. Он мне интересен как голос определённых спец-
служб и организаций для понимания их планов, намерений
и болезненной для них информации. И с этой точки зрения
он ценный источник. Но любую информацию, даже от самых
надёжных источников, надо перепроверять, а полученные
результаты сравнивать и анализировать самостоятельно.

Так вот – с какой целью Фулфорд распространил ин-
формацию о якобы ритуальном убийстве Кейт Миддлтон?
Чтобы скрыть истинные причины её болезни и вероятной
смерти, которые, попав в британскую прессу, вызовут не-
нависть к вполне определённым лицам и организациям,
над обелением репутации коих Фулфорд как раз и трудится
не покладая рук. И что же это за лица и организации, кото-
рые для Фулфорда и компании настолько важны, что для
вывода их из скандала, он готов бросить тень подозрения
на королевскую семью?

«Вероятно, власти Великобритании много бы отдали за
то, чтобы результаты исследования, которое провело Бюро
национальной статистики, никогда бы не увидели свет. Опуб-
ликованные только что данные о смертности в Великобрита-
нии говорят о том, что вакцины от COVID-19 напрямую
связаны с “приливной волной избыточных смертей”, произо-
шедших на Британских островах с середины 2021 года. При-
мечательно, что власти избегают давать ясные пояснения о
причинах роста смертности. Зато немейнстримовская пе-
чать и неравнодушные британцы с большим энтузиазмом
проанализировали эти данные и ужаснулись.

Сравнительному анализу были подвергнуты показатели
“избыточной смертности и показатели вакцинации” во всех
300 с лишним административных районах Англии и Уэльса.
В качестве базового показателя смертности использо-
вался средний пятилетний период до пандемии – с 2015 по
2019 год. При этом учитывались и прочие факторы, влияю-
щие на смертность, такие как возраст и депривация (лише-
ние возможности удовлетворять свои основные
потребности). Сравнению были подвергнуты статистиче-
ские данные о смертности, полученные в “эпоху вакцина-
ции”, и данные до появления COVID-19.

В “эпоху вакцинации” рассматривались три периода “из-
быточной смертности”: зима 2020-2021 годов (с 20 декабря
2020 года по 7 марта 2021 года), вторая половина 2021 года
(с 27 июня 2021 года по 9 января 2022 года) и период 2022-
2023 годов (с 27 марта 2022 года по 1 января 2023 года). Три
периода – это то время, когда объявлялось о возникновении
новых штаммов коронавируса и проводились очередные
этапы вакцинации и ревакцинации населения. Отмечено, что
в районах, где проживает наибольшее число вакцинирован-

ных людей, вырос и уровень смертности. Оказалось, что “из-
быточные случаи смерти” в целом во всех исследуемых рай-
онах были на 12,5% выше среднего показателя за последние
5 лет. Причём эта смертность не касалась летальных исходов
от COVID-19. Только 717 смертей из 12 861 были связаны с
заболеванием коронавирусом. Британский аналитик Джоэл
Смолли, изучив данные Бюро национальной статистики,
сравнил данные об “избыточной смертности” с данными о
вакцинации людей в разных районах страны. Он отмечает:

Похоже, что чем больше вакцинация от COVID-19, с кото-
рыми сталкивается страна, тем больше проблем мы видим...

При этом Смолли, подчёркивая свою непредвзятость, го-
ворит, что на нём “не лежит обязанность доказывать, что при-
вивки от коронавируса приводят к увеличению избыточных
смертей. Обязанность доказать, что они снижают смерт-
ность, лежит исключительно на тех, кто продвигает эти при-
вивки”. А этого как раз в Британии никто не доказал...

Между тем статистические данные, во исполнение за-
кона выложенные в Сеть и подкреплённые комментариями
Джоэла Смолли и немейнстримовской прессы, вызвали
серьёзную озабоченность населения в Великобритании. В
стране и без того народ критикует жёсткие ограничитель-
ные меры властей в период пандемии, а также продолжаю-
щуюся фактически принудительную вакцинацию. Теперь
же красноречивая статистика даёт основание британцам
предъявить правительству аргументированные претензии.

На специальном сайте с декабря прошлого года идёт
сбор подписей под требованием к парламенту Великобри-
тании провести тщательное расследование того, почему
уровень смертности растёт именно в тех районах и насе-
лённых пунктах, где увеличивается число вакцинирован-
ных. Если в течение полугода эту петицию подпишут 100
000 человек, парламент обязан будет её рассмотреть.
Хотя, впрочем, нет гарантии, что будет принято хоть какое-
то существенное решение. На момент написания этой
статьи под петицией поставили свои подписи 22 462 под-
данных его величества» (tsargrad.tv).

Почему умерла Кейт? По той же самой причине, по ко-
торой сейчас умирают сотни тысяч британцев, то есть от
рака, начавшегося после и скорее всего в результате вак-
цинации, которую она усердно рекламировала:

«Королевская семья как зеркало мировой пандемии
Кейт Миддлтон, жена наследника английского престола

принца Уильяма, вслед за мужем сделала сегодня первую
прививку от коронавируса...

...Кстати, герцогиня – не первая из старших челнов ко-
ролевской семьи, кто привился. Это уже сделал её свекр,
принц Чарльз, и её муж, принц Уильям.

А самыми первыми привились королева Елизавета и её
супруг герцог Эдинбургский. Об этом говорилось в распро-
странённом 9 января 2021 года официальном заявлении
Букингемского дворца. Венценосная пара сделала при-
вивку в уединённом Виндзорском замке, не публично, без

привлечения прессы и фотографов. Но вакцинация, как пи-
сали, прошла успешно. Увы, ровно через три месяца, 9
апреля, принц Филипп скончался от длительной болезни.
Ему было 99 лет.

Какую конкретно вакцину получили британский монарх
и её супруг, тогда не разглашали.

В настоящее время в Великобритании используются
два препарата – американской фирмы Пфайзер и её гер-
манского партнёра BioNTech, а также Оксфордского уни-
верситета и британско-шведской компании АстроЗенека.

Чем конкретно укололась будущая королева Англии
Кейт Миддлтон, также неизвестно. На сегодняшний день
«оксфордская вакцина» ограничена в применении в ряде
европейских стран из-за выявленных побочных эффектов,
в частности, развития тромбозов и некоторых случаях
смерти. В Британии применение этой вакцины, в разра-
ботке которой принимал участие Оксфордский универси-
тет, никогда не приостанавливалось» (mk.ru, 29.05.2021).

«Кейт Миддлтон сообщила, что у неё диагностировано
онкологическое заболевание. Принцесса Уэльская выпу-
стила видеообращение на официальной странице в Insta-
gram (входит в корпорацию Meta, признана экстремистской
и запрещена в России).

Сообщение было записано телеканалом Би-би-си в
саду Виндзорского замка. Кейт Миддлтон призналась, что
о её состоянии стало известно после серьёзной операции
на брюшной полости, проведённой в январе этого года.
Она пояснила, что несколько недель затишья в медиапро-
странстве были нужны для того, чтобы принять эту новость
и объяснить всё детям: десятилетнему Джорджу, восьми-
летней Шарлотте и пятилетнему Луи. Сейчас она на раннем
этапе прохождения курса химиотерапии» (rbc.ru).

Так вот, в свете этого скандала вероятная смерть Кейт
Миддлтон – любимицы народа, второй после Дианы «народ-
ной принцессы», матери прелестных детей, причиной кото-
рой может быть вакцинация, и есть та самая соломинка,
которая сломает хребет верблюду и заставит-таки власти
Великобритании проводить собственное расследование.

Результатом расследования для британских «факцина-
торов» станет не только потеря новых заработков, но и вы-
платы компенсаций пострадавшим, а для некоторых,
вполне возможно, и тюремное заключение.

Вот и запустили информационную утку о якобы «несчастной
зарезанной в ритуальных целях Кейт Миддлтон», ведь королев-
ская семья, как известно – неподсудна. А нет расследования
причин смерти герцогини – нет и наказания вакцинаторам и нет
расследования причин увеличения смертности в стране.

А Беня Фулфорд – молодец, классную лапшу всему
миру на уши навесил! Читаем его и дальше, но всё подвер-
гаем сомнению. 

Светлана ГОМЗИКОВА

ОТ МЕЛКИХ ПАКОСТЕЙ К БОЛЬШИМ УГРОЗАМ

ÇÀÐÅÇÀÍÍÀß ÈËÈ ÂÀÊÖÈÍÈÐÎÂÀÍÍÀß?
Татьяна ВОЛКОВА
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ПОД УВЕЛИЧИТЕЛЬНЫМ СТЕКЛОМ

7 февраля 2024 г. в «Московском комсо-
мольце» (№ 22) была опубликована очеред-
ная статья Александра Ципко, д.ф.н., под
заголовком «Русскую идею породила боль
сопереживания. К чему ведут призывы к
россиянам отказаться от простого чело-
веческого счастья».

К сожалению, автор, который и раньше
был замечен в откровенной лжи и клевете на
русский народ, продолжает заниматься тем
же самым. (Речь идёт о его статье в «МК»
11.09.2023 г. под названием «Восхищение
убийцей» и моём ответе в «Пятой газете»
от 26.09.2023 г. «Ложь о Сталине трансфор-
мируется в клевету на русский народ»).

1
Начнём с заголовка.
Русскую идею породили сущностные, харак-

терные условия существования русского мира.
А они заключались в том, что на русской равнине
с суровым климатом в течение многих веков
рождалось и закреплялось в сознании людей то,
что постоянно сопровождало их жизнь:

– Русская равнина с большими расстояниями
способствовала проявлению духа коллекти-
визма и взаимопомощи, как в борьбе с врагами,
так и в мирной жизни, а в более гористой Запад-
ной Европе утверждался принцип: «Мой дом –
моя крепость».

– Суровый климат с ежегодными зимними
морозами сковывал землю, и для того чтобы по-
строить, создать какое-либо сооружение – от
деревенской избы до православного храма, на
русской земле требовалось гораздо больших
усилий, чем для такого же сооружения, если бы
оно строилось в Западной Европе.

– Многочисленные нападения на русские земли
с Запада, Юга и Востока научили русских людей
искусно защищаться и установили в русском со-
знании понимание того, что для защиты своей
земли иногда приходится жертвовать собою.

– Развитие русского мира сопровождалось
расширением границ русского государства, кото-
рое имело очень важное историческое послед-
ствие, заключающееся в том, что ко всем народам
и народностям, оказавшимися на территории
России, было проявлено уважение к их праву жить
в России, их культуре и вероисповеданию.

Таковы очевидные истоки и обстоятельства
развития русской идеи.
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Пытаясь обосновать мысль о том, что все по-

нятия о добре и зле в русской культуре порождены
европейским гуманизмом(!?), он обращается к
русскому мыслителю начала 20-го века Василию
Розанову. Но сегодня, в XXI веке, эту тему объ-
ективно раскрыть можно только на основе пони-
мания великих исторических событий XX века!

Давайте вспомним кое-что о европейском гу-
манизме.

Безусловно, уже в период Нового времени (на-
чинается с Петровских времён) на основе научно-
технического прогресса в странах Западной
Европы, развития их экономики и повышения
уровня жизни там начались реформы буржуазно-

демократического характера, в определённой
степени допускалось свободомыслие и посте-
пенно формировалось то, что сегодня называется
термином «права человека». Серьёзно расширя-
лось образование для основной массы населе-
ния. А это привело к распространению демокра-
тических и революционных идей и подъёму осо-
знанного революционного движения.

Это был очень важный момент и очень важные
явления в истории человечества. Вершиной и
главным достижением этого периода стало уче-
ние о развитии человеческого общества, разра-
ботанное Карлом Марксом и Фридрихом
Энгельсом. Это учение предрекало мировую ре-
волюцию и создание гармоничного и справедли-
вого общества с ведущей ролью рабочего класса.

Но! Распространение буржуазно-демократи-
ческих идей в странах Западной Европы сопро-
вождалось по прежнему жестокой колониальной
внешней политикой этих стран, суть которой за-
ключалась в постоянно растущем разграблении
слаборазвитых стран Африки, Азии и Америки.

Таким образом, европейский гуманизм,
можно сказать, был обращён внутрь себя, то
есть предназначался только для внутреннего
пользования среди населения только самих за-
падноевропейских стран.

Ощутив в XVIII веке силу молодой Российской
империи, западные элиты поначалу присматри-
вались к ней, но к началу XIX века пришли к вы-
воду, что Российскую империю следует
уничтожить или, по крайней мере, ослабить,
чтобы получить доступ к её природным и всем
другим ресурсам.

Это выразилось в нашествии Наполеона на
Россию в 1812 году, Крымской войне России с
Англией и Францией в 1854-1856 годах, а также
в многочисленных проявлениях русофобии в
международной политике XIX века, особенно со
стороны Англии.

В ХХ веке это продолжалось. Испуганный
Запад, получивший в лице Советского Союза
идеологического противника, стал создавать в
побеждённой в первой мировой войне Германии
государство, способное противостоять Совет-
скому союзу с целью ограничения его возмож-
ностей и последующего уничтожения.

Так появилось взращённое на западные
деньги (прежде всего, Соединённых Штатов
Америки) фашистское государство во главе с так
называемом фюрером Адольфом Гитлером.

Но он оказался непослушным ребёнком (en-
fantterrible), готовым воевать со всеми за миро-
вое господство и, уже воюя с Великобританией,
напал в 1941 году на Советский Союз.

Вот во что вылился в ХХ веке европейский 
гуманизм!
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Учитывая сказанное, можно ли вообще вооб-

разить, что приведённая выше мысль автора упо-
мянутой статьи о том, что «русский образованный
человек потому и был образованный, что был по-
гружён в гуманитарную культуру Запада…» имеет
какое-то отношение к действительности?

Давайте посмотрим, каково в те времена (XIX
век и начало ХХ) был настроение и духовные
скрепы в Русском обществе на самом деле.

Один из образованных людей того времени,
Михаил Юрьевич Лермонтов писал о себе:

…Нет я не Байрон, я другой,
Ещё неведомый избранник,
Как он, гонимый миром странник
Но только с русскою душой.

Не менее образованный Александр Серге-
евич Пушкин в стихотворении с выразительным
названием “Клеветникам России», имея ввиду
западноевропейских политиков, писал (я при-
вожу всем известные строки):

…И ненавидите вы нас…
За что ж? ответствуйте: за то ли,
Что на развалинах пылающей Москвы
Мы не признали наглой воли
Того, под кем дрожали вы?
За то ль, что в бездну повалили
Мы тяготеющий над царствами кумир
И нашей кровью искупили
Европы вольность, честь и мир?
Вы грозны на словах – попробуйте на деле!
Иль старый богатырь, покойный на постеле,
Не в силах завинтить свой измаильский штык?
Иль русского царя уже бессильно слово?
Иль нам с Европой спорить ново?
Иль русский от побед отвык?
Иль мало нас? Или от Перми до Тавриды,
От финских хладных скал до пламенной Колхиды,
От потрясённого Кремля
До стен недвижного Китая,
Стальной щетиною сверкая,
Не встанет русская земля?..
Так высылайте ж к нам, витии,
Своих озлобленных сынов:
Есть место им в полях России,
Среди нечуждых им гробов.

Есть ещё достаточно выразительные стихи на
эту же тему у замечательного Ф. Тютчева:

Умом Россию не понять,
Аршином общим не измерить:
У ней особенная стать –
В Россию можно только верить!

Можно вспомнить и многое другое. Русская
поэзия чётко, а главное, искренне и правдиво
реагировала на настроения в обществе! И в при-
ведённых стихах нет ничего, что бы свидетель-
ствовало о том, что их авторов что-либо
связывало с европейским гуманизмом.
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Разумеется, в России, особенно до револю-

ции, была весьма значительная прослойка среди
интеллигенции, которая верила в Запад, моли-
лась Западу и связывала Россию с Европой и во-
обще с Западным миром. Но это, как правило,
были не духовные скрепы (извините, повто-
ряюсь…), а увлечение или даже восторг перед
достижениями Запада, людей просто привле-
кали высокие потребительские возможности в
условиях жизни на Западе.

Надо сказать, что определённой части рус-
ской интеллигенции всегда были свойственны
самобичевание и духовные метания, касаю-
щиеся бедности, безысходности и безграмотно-
сти основной массы населения России.

Так было до тех пор, пока в России во время
завершающего периода Первой мировой войны
не произошла Великая Октябрьская социалисти-
ческая революция 1917 года.
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Наш автор в своей статье упомянул и об этом

историческом событии, но довольно грязно и
глупо. Он сослался на какой-то сборник под на-
званием «Из глубины» 1918 г., цитируя его авто-
ров: в 1917 году «восстал во весь рост не просто
зверь, а именно злой зверь, живший в народной
душе».

То есть та же часть русской интеллигенции,
которая бранила русский народ за его якобы
«рабское сознание», вдруг заявила о том, что в
русской народной душе живёт злой зверь.

На самом деле русскому народу совершенно
чуждо рабское сознание и не менее чуждо что-
либо звериное в его душе.

Доказательство первого – сама история рус-
ской жизни, в том числе в эпоху православия,
когда достаточно посмотреть на православные
храмы, их содержание и внешний вид (архитек-
турный облик), которые зовут к Любви к Богу, а
следовательно, и к людям, а не проповедуют
страх перед Богом. Кстати, то же самое касается
и крестьянской избы XIX-XX веков. Чудом сохра-
нившиеся пятистенные избы свидетельствуют
не только о техническом совершенстве их кон-
струкции и высоких функциональных качествах
при эксплуатации и во взаимодействии с при-
родными явлениями, но также о высоком эсте-
тическом уровня внешнего и внутреннего
облика. Выработанные веками декоративные
элементы крестьянской избы не только красивы
сами по себе, но, как правило, несут и функцио-
нальную нагрузку. Речь идёт о крыльцах, налич-
никах, карнизах, коньковых элементах крыши и
так далее.

Не так давно покинувший нас замечатель-
ный художник Илья Глазунов, устроивший, ка-
жется, в Санкт-Петербурге, выставку быта
русской жизни прошлого века, говоря о ма-
стерстве, умениях и достижениях русских
крестьян, сделал заключение, что русские
крестьяне прошлых веков были великими
людьми! Ибо они знали всё и умели делать всё
необходимое для нормальной жизни. Ткаче-
ство и художественное шитьё, кузнечное дело
и строительство (кроме изб надо было строить
амбары, дороги и много ещё чего), изготовле-
ние добротной одежды и обуви, устройство
сельскохозяйственного инвентаря и многое
другое. Всё это производилось не на фабриках,
а в крестьянских избах и подворьях.

Не грех также напомнить, что русские кресть-
янки обычно рожали по 8-10 детей!

Сравните, дорогой читатель или читатель-
ница умение русского крестьянина или кресть-
янки с вашим собственным!..

Или сравните обычную крестьянскую избу с
современными так называемыми ИЖД (индиви-
дуальными жилыми домами).

Я думаю, что сказанного достаточно, чтобы
доказать, что рабского сознания у русского че-
ловека никогда не было. Русские люди умели
жить, выживать, радоваться жизни, несмотря на
тяжёлые условия, и надёжно и постоянно уве-
личивать население своей страны.
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Теперь о злом звере в русской душе. 
Выше было упомянуто, что народы и на-

родности, жившие на территориях, которые
были присоединены к России, никогда не под-
вергались уничтожению, разорению или уни-
жению. Одно из многих доказательств этого
заключается в том, что в русской армии на
офицерских и генеральских должностях бле-
стяще служили люди разных национально-
стей, в том числе грузины, татары, армяне,
казахи и так далее.

Целесообразно привести ещё несколько
фактов, которые доказывают, что в русской душе
злые звери никогда не поселялись!

Известно, что французы, взявшие Москву в
1812 году и находившиеся там несколько меся-
цев, расстреливали в Кремле русских людей,
тех, кого они считали партизанами.

Известно также, что русская армия, взявшая
Париж в 1814 году, не позволила себе никаких
репрессий или унижений по отношению к насе-
лению Парижа и к самому городу.

Русский офицер, участник похода во Фран-
цию Фёдор Глинка писал в своей работе «Письма
русского офицера»: «Русские покорили столицу
Франции мужеством, а удивили её великоду-
шием. Никто не отнимет у них славы победы и
славы добродетели!».

Всем известно, что солдаты и офицеры не-
мецко-фашисткой армии, захватившие в 1941
году многие русские земли, совершали огром-
ное количество преступлений против мирного
населения, которые поощрялись немецким
командованием. Особенно тяжёлые преступле-
ния совершались обычно частями СС.

Общественное мнение и средства массовой
информации в нашей стране взывали к отмще-
нию. Но когда летом 1944  года Сталин прика-
зал провести несколько сотен тысяч немецких
военнопленных по улицам Москвы, чтобы, в
том числе, показать западным союзникам, что
в СССР с пленными обращались гуманно и до-
стойно, произошло то, что казалось сначала
удивительным: москвичи и москвички, в том
числе, дети, собравшиеся на улицах, по кото-
рым проходили военнопленные, в основном
немцы, а также румыны, встретили их гробо-
вым молчанием, ничем не выражая свои понят-
ные всем чувства. …А ведь война уже шла к
концу и, наверное, большинство из тех, кому
суждено было погибнуть в бою, уже погибли…
И среди свидетелей этого прохождения, воз-
можно, почти у половины, а может, и больше,
погибли самые близкие люди, мужья и сы-
новья. Но оскорблять безоружных военноплен-
ных никто не стал.

А меньше чем через год, уже в Германии,
Красная Армия не стала, сломав сопротивление
немецкой, мстить мирному населению. Но
стала, ещё в первых дней после Победы, помо-
гать восстановлению нормальной жизни на не-
мецкой земле. И вместе с немцами уже через
несколько лет, в 1949 году было создано пре-
красное государство ГДР – Германская Демокра-
тическая Республика. Надеюсь, что в будущем,
в определённом смысле, произойдёт возрожде-
ние этого замечательного государства.

Так вот, не было, нет и никогда не будет в рус-
ской душе злого зверя. Не надо автору клеветать
на свой народ, если он считает, что принадлежит
к этому народу.

Кстати, не следует клеветать и на любой
чужой народ.

(Окончание следует)

ДОКТОР ОПЯТЬ ЛЖЁТ

УМеждународного валютного фонда (МВФ) есть
три даты рождения. Первая – 22 июля 1944 года,
когда участники международной валютно-финан-

совой конференции в Бреттон-Вудсе утвердили хар-
тию МВФ. Вторая – 27 декабря 1945 года, когда
вступили в силу документы, принятые на конферен-
ции в Бреттон-Вудсе после их ратификации 27 госу-
дарствами. Третья – 1 марта 1946 года, когда МВФ
начал свою работу (в этот день был выдан первый
кредит, получателем его была Франция). Если ориен-
тироваться на первую дату, то менее чем через че-
тыре месяца наступит 80-летие Фонда. Серьёзный
повод для того, чтобы оценить работу МВФ и пораз-
мышлять о его будущем.

Напомню, что на конференции в Бреттон-Вудсе Фонд
был задуман как важный элемент общей конструкции
послевоенной валютно-финансовой системы. Участники
конференции согласились с тем, что основой этой си-
стемы будет доллар США, который станет основной ва-
лютой международных платежей и расчётов, а также
резервной валютой. Соединённые Штаты брали на себя
обязательство проводить свободный размен долларов на
золото из своих резервов денежным властям других
стран. Был определён фиксированный золотой паритет
американской валюты – 35 долларов за тройскую унцию.
Важнейший принцип валютно-финансовой системы
Бреттон-Вудса – поддержание стабильных (фиксирован-
ных) обменных курсов национальных денежных единиц.
Достижение такой стабильности должно обеспечиваться
за счёт поддержания равновесия платёжных балансов
стран-членов МВФ. В случае существенных и затяжных
нарушений такого равновесия утверждённые курсы
валют (по отношению к доллару США) могут пересматри-
ваться. Но это крайняя мера. Для недопущения этого
странам могут предоставляться кредиты. Вот для такого
кредитования и был задуман Международный валютный
фонд. На конференции в Бреттон-Вудсе было также при-
нято решение об учреждении Международного банка ре-

конструкции и развития (МБРР). Он предназначался для
кредитования инвестиционных проектов, содействия об-
щему экономическому развитию стран. А МВФ, в отличие
от МБРР, был задуман для выдачи стабилизационных кре-
дитов, помогающих выравнивать платёжные балансы и
поддерживать фиксированные курсы национальных де-
нежных единиц.

Первые два десятилетия МВФ в первую очередь по-
могал странам Европы, у которых были хронически дефи-
цитные балансы – торговые и платёжные. В 60-е годы
Фонд стал постепенно менять ориентацию на развиваю-
щиеся страны. Во второй половине 60-х гг. высветились
серьёзные трещины в конструкции валютно-финансовой
системы Бреттон-Вудса. В частности, Вашингтону стало
трудно поддерживать золотой паритет доллара. Резервы
драгоценного металла США таяли. В ноябре 1967 года
произошла серьёзная девальвация британского фунта
стерлингов. И т.п.

В первой половине 1970-х гг. происходило стреми-
тельное разрушение конструкции системы Бреттон-
Вудса. Пожалуй, самым ярким и значимым событием
стало заявление 15 августа 1971 года американского
президента Ричарда Никсона о том, что Казначейство
США прекращает размен долларов на золото. В марте
1973 года все страны окончательно отказались от под-
держания фиксированных курсов своих денежных еди-
ниц, они отправились в «свободное плавание».

В январе 1976 года была проведена международная
валютно-финансовая конференция в Кингстоне (Ямайка),
на которой официально была зафиксирована смерть си-
стемы Бреттон-Вудса. На смену золотодолларовому
стандарту пришёл бумажно-долларовый стандарт. 
В новой (ямайской) системе не предусматривалось ника-
кой фиксации валютных курсов. Странам даже рекомен-
довалось отходить от «предрассудков» прошлого, когда
они для стабилизации валютных курсов своих денежных
единиц вводили ограничения на свободное движение 
капитала.

А если валютные курсы могут плавать, зачем тогда
нужен Международный валютный фонд как «скорая по-
мощь», которая выдаёт кредиты, стабилизирующие пла-
тёжные балансы? В конце 1970-х годов высказывались
предположения, что Фонд вообще следует упразднить.
Были также предложения перепрофилировать МВФ под
решение новых задач.

И в 80-е годы действительно произошло перепрофи-
лирование Фонда. Причём оно происходило как-то неза-
метно, без особого афиширования. Напомню, что
происходило в мире на рубеже 70-80-х годов.

Я уже писал о том, что в середине 1970-х гг. родился
нефтедоллар. В 1973-1974 гг. в мире произошёл энерге-
тический кризис, в результате которого цены на чёрное
золото подскочили в четыре раза. В 1979 году был ещё
один скачок цен на нефть, который получил название вто-
рого энергетического кризиса (спровоцированного рево-
люцией в Иране). Саудовская Аравия и другие страны
ОПЕК стали направлять свои гигантские долларовые до-
ходы в банковскую систему США. А американские банки
за счёт этих денег стали наращивать кредитование стран
Латинской Америки и других стран третьего мира.

В 1979 году во главе Федеральной резервной системы
США стал Пол Волкер. Он сразу же приступил к проведе-
нию новой денежно-кредитной политики, которую позд-
нее назовут «шоком Волкера». Началось резкое
повышение ключевой ставки ФРС США, которую Волкер
постепенно довёл до 20%. «Шок Волкера» стал шоком не
только для американских компаний, но также для стран
третьего мира. Ведь те кредиты, которые они получали от
американских банков, имели плавающую процентную
ставку. «Шок Волкера» спровоцировал резкий рост обя-
зательств развивающихся стран по полученным креди-
там. Возник мировой долговой кризис, пик которого
пришёлся на 1982-1983 гг.

Вот в это время и началось активное перепрофилиро-
вание МВФ. Перед ним была поставлена задача оказания
тонущим в мировом долговом кризисе странам помощи.
Но на самом деле – помощи банкам-кредиторам по взыс-
канию долгов с этих стран.

Теперь Фонд обещал выдавать кредиты не под ста-
билизацию валютного курса, а для рефинансирования
образовавшихся гигантских долгов стран третьего
мира. Но выдача кредитов Фонда обставлялась целой
кучей условий. Суть этих условий – полная перестройка
экономической политики государства-должника, созда-
ние максимально благоприятных условий для ведения
бизнеса западному, в первую очередь американскому,
капиталу. Теперь кредиты Фонда следовало определять
не как «стабилизационные», а как «связанные», т.е. об-
условленные многими требованиями, порой даже поли-
тическими.

Буквально за год-два Фонд превратился в институт,
который американский экономист Уильям Энгдаль назвал
«долговым полицейским на службе у нью-йоркских бан-
ков». Вот что он пишет в своей книге «Боги денег»: «Усло-
вия предоставления кредитов МВФ и согласие страны
подписать договор с МВФ были частью программы, раз-
работанной официальным представителем США в МВФ
Ирвином Фридманом, который позднее был вознаграж-
дён за свою работу высокой должностью в «Ситикорп».
МВФ… был создан в 1944 году в Бреттон-Вуде, чтобы
стабилизировать валюту и торговые отношения инду-
стриальных стран. И теперь фонд осваивал абсолютно
новую задачу – стать долговым полицейским на службе у
нью-йоркских банков».

Парадоксально, но та «помощь», которую оказывал
Фонд потерпевшим странам, внешние долги этих стран
не уменьшала, а увеличивала. Всё начиналось с «содей-
ствия в реструктуризации долгов». Такая реструктуриза-
ция лишь растягивала сроки погашения кредитов, но в
результате увеличивались сроки обслуживания долга.
Таким образом, увеличивались суммы выплачиваемых
процентов.

По данным ведущей швейцарской страховой компа-
нии Swiss Re, общая сумма иностранных займов для всех
развивающихся стран, включая как долгосрочные, так и
краткосрочные, за пятилетний период 1982-1987 гг. вы-
росла в полтора раза – с 839 млрд долл. до почти 1300
млрд долл. Практически весь этот прирост был обуслов-
лен не новыми кредитами, а реструктуризацией старых.

РАЗЪЯСНЕНИЯ ВЕТЕРАНА ПО ПОВОДУ УСТАНОВОК УЧЁНОГО МУЖА

В.К. ЗЕНКИН 

«ÌÓÒÀÖÈß» ÞÁÈËßÐÀ
ВАШИНГТОНСКИЙ КОНСЕНСУС И СЕГОДНЯ ЖИВЕЕ ВСЕХ ЖИВЫХ?

В.Ю. КАТАСОНОВ
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(Окончание. Начало в №№12,13)
20. Красная Армия победила, завалив вра-

гов трупами.
Сравним показатели безвозвратных потерь

армий Советского Союза и Европы.

Соотношение потерь: на поле боя: 1,0:1,3; 
общие потери:  1,3 : 1,0.

Как видим, враги «победили» не в бою, а
в плену. Истребляй Сталин их пленных, как
это делал Гитлер с нашими пленными, то
общие потери у «суперменов» были бы почти
9 млн чел. Многие совершенно не в курсе,
что противник своих раненых в бою и умер-
ших через 2 дня (и позже), относил к поте-
рям… мирного населения. Таковых, как
минимум, насчитывается  500 тысяч человек!
А если бы мы расстреливали (как фашисты
наших) «коммунистов», «политкомиссаров»,
лётчиков-истребителей, истребителей тан-
ков,  корректировщиков артогня, снайперов,
женщин, евреев, раненых, не способных са-
мостоятельно передвигаться, каковых у нас
в сумме насчитывается 300 тысяч человек, то
получается, что боевые потери у Красной
Армии в полтора раза меньше!!

Ещё больше поразится читатель, что к числу
потерь нам причислены «оуновцы», «лесные
братья», «гордые горцы» и «мстительные
азиаты», погибшие на войне в рядах вермахта,
общим числом около 300 тысяч! Мало этого,
даже пленных сородичей прибалтов и банде-
ровцев нам союзники не выдали, раз они с «не-
законной» советской территории.

С критиками Красной Армии можно согла-
ситься только в одном: мы действительно по-
теряли намного больше, если вести речь о
качестве наших погибших командиров, комис-
саров и рядовых бойцов. Недаром лидер
страны говорил, что «мы потеряли лучших их
лучших, и это нам ещё скажется…». Как видим,
сказалось, да ещё как горько…

Анекдотичный случай произошёл на Нюрн-
бергском процессе (20.11.1945 – 01.10.1946),
когда фельдмаршал Кейтель (кличка «Лакей-
тель») – начальник штаба верховного главноко-
мандования вермахта, объясняя причину
своего поражения, заявил: «Мы их (русских)
научили воевать» (?!). На что тут же последо-
вала реплика нашего главного обвинителя 
Р. Руденко: «А мы вас отучили!..».

21. Германия потеряла своих граждан в 
3 раза меньше, чем Советский Союз.

В «Итогах Второй мировой войны» (М, 2002,
стр.593-604, авторы: К. Типпельскирх, А. Кес-
сельринг, Г. Гудериан и др.) сообщается: «На-
селение третьего рейха перед войной
насчитывало 86,5 млн чел. (70 млн на своей
территории и 16,5 млн – за её пределами: вос-
точнее Одера и Нейсе, а также в Данциге
(Гданьск), Мемеле (Клайпеда), Польше, Румы-
нии, Венгрии, Югославии и Чехословакии»…

Сюда же нужно добавить: «1 млн 750 тыс.
советских немцев, эмигрировавших в Герма-
нию после 1941 года» (В. Кожинов «Наслед-
ники Победы», стр.141).

Контрольным числом получается 88 млн
250 тыс. арийцев. К концу войны все окраин-
ные немцы бежали на родину… Только в
Польше осталось жить около 1 млн человек.

По утверждению авторов «Итогов», «мир-
ного населения у них погибло 3,25 млн чел.,
ровно столько, сколько и военных».

По такой арифметике выходит 88,23 млн
минус 6,5 млн погибших (штатских и военных), 1
млн «польских» немцев и 6 млн пленных (поровну
в СССР и у американцев), что в живых в Германии
должно наличествовать 74 млн 750 тыс. чел.

Теперь факты: «В 1945-м вся территория
Германии была поделена на зоны стран-побе-
дительниц «Северо-Западная» (Англия), с на-
селением 22,3 млн чел.; «Юго-Западная»
(США), с населением 17,3 млн чел.; «Запад-
ная» (Франция), с населением 5,9 млн чел. и
«Восточная» (СССР), с населением 14,7 млн
чел.» (см. «Всемирная история», 1965 г).

Итого получается 60,2 млн человек. Доба-
вим непопавших в это число: 1 млн., остав-
шихся в Польше; 6,5 млн всех убитых (военных
и мирных); 6 млн пленных  (в СССР и у союзни-
ков). В итоге получим: 73,7 млн живых и погиб-
ших врагов.

Разница от стартовой наличности (88,25
млн) -14,55 млн и будет означать ту страшную
величину, что пытались скрыть от наших глаз (и
душ) авторы «Итогов Второй мировой войны».
Тогда общая величина всех потерь Гитлера
будет равна (14,55+6,5) более 21 млн человек,
или 24,3% стартового числа населения!

Советский Союз потерял 26,6 млн человек
(13,5%) (см. «Книгу потерь»), хотя в «Итогах
Второй мировой войны» авторы утверждают,
что «русские в общем итоге потеряли 20 млн
человек»...

Некоторые читатели скажут, что в разговоре
о потерях не учтена естественная убыль населе-
ния Германии, которая (по Европе) тогда равня-
лась 1,3%, что в случае с Германией означало 5
млн человек. Дело в том, что на примере Ав-
стрии (за рейх данных в открытой печати нигде
нет), как указано в «Итогах» (стр.593,594), и в
Германии был естественный прирост населения,
притом выше естественной убыли! Феномен
«естественного роста» объясняется просто:
война на территории этих стран шла всего пол-
года – вместо восьми полугодий у нас. Несрав-
нимы и жестокость, и изуверство оккупантов у
нас и гуманность, помощь населению со сто-
роны Красной Армии в Европе… Потому тратить
в нашем «споре» время на уже не нужную ариф-
метику нет никакого смысла.

А вывод получается только один: более 21
миллиона человек немцев (военных и иных)
сложили свои головы в бойне, устроенной для
их «блага» Гитлером в порядке реализации «за-
думки» толстосумов Америки и Англии с целью
ликвидации врага – Советского Союза.

22. При «коммуняках» запрещалось всё.
В СССР запрещались: 
1. Присваивать чужой труд и имущество в

любой форме. Все должны были заниматься
общественно-полезной деятельностью.

2. Увиливать от защиты Родины (служба в ВС).
3. Безграмотность и бескультурье.
4. Национализм и войны внутри СССР.
5. Эпидемии и социальные болезни (тиф,

оспа, туберкулёз, дифтерит, венерические за-
болевания, вши, детская смертность…).

6. Секты, мистицизм, бесовство, сатанизм
(не религия).

7. Эксплуатация пороков (пьянство, азарт-
ные игры, наркомания, проституция всех видов
и возрастов, гомосексуализм, раздел людей на
запасные части, продажа детей за границу и в
сексуальное рабство).

8. Аборты (особенно после войны). В 2005 г.
таковых в РФ зарегистрировано 680 тысяч (в
том числе «девицы» и школьницы – 300 тыс.)
только официально.

9. Пропаганда алкоголизма и наркомании,
водки, пива, табака, психотропных средств.

10. Пропаганда разврата всех видов и тем
более их публичный показ, смакование и тира-
жирование (порнография).

11. Романтизация преступности, наживы и
бандитизма.

12. Быть предателем, подлецом и негодяем.
23. Философский пароход.
Большевики обезглавили русскую науку и

философскую мысль.
«Философский» пароход – это собиратель-

ное название двух рейсов немецких пассажир-
ских пароходов 29-30 сентября и 16-17 ноября
1922 г.,  доставивших из Петрограда в Штеттин
более 160 человек. Среди  высланных боль-
шинство составили преподаватели вузов и
лица гуманитарных профессий. 

Из 225 человек высланных (приговорённых к
расстрелу) в общей сложности: врачи – 45, про-
фессора, педагоги – 41, экономисты, агрономы,
кооператоры – 30, литераторы – 22, юристы –
16, инженеры – 12, политические деятели – 9,
религиозные деятели – 2, студенты – 34. Выхо-
дит, эта высылка была милостью большевиков
(«Правда». №118. 25-26 окт. 2011 г.).

Истинные корифеи русской науки: Павлов,
Вернадский, Тимирязев, Жуковский, Ветчин-
кин, Графтио, Стеклов, Зелинский, Циолков-
ский, Карпинский, Крылов, Фаворский,
Ферсман и другие не только не вредили новой
власти и не удрали на заманчивые загранич-
ные хлеба и утехи, но и внесли огромный вклад
в науку и укрепление пролетарской державы!

Известный «акробат слова» писатель В.А.
Солоухин (1924 г.р.) в своей книге «При свете
дня», изданной на деньги США, гневно обличал
большевиков за жуткую расправу над мини-
страми Временного правительства: «Не меш-
кая ни часу, ни дня посадили их в баржу, а
баржу потопили в Неве…».

История подтверждает, что такой сатанин-
ский факт в действительности был. Но не с
министрами Временного правительства, а со
священниками. И не в России, а во Франции!
И не в 1917-м, а в 1789-м. И не в Петербурге,
а в Париже. И не в Неве, а в Сене! И не на бу-
маге, а наяву!

Что касается министров Временного прави-
тельства, они все (15 чел.) были сразу отпу-
щены по домам: 8 остались работать в родном
Отечестве, притом на очень высоких должно-
стях, а 7 умчали в желанную Европу, где и спо-
койно усопли «вдали от шума городского»…

По данным всероссийской переписи 1897
г.: средний уровень грамотности по стране –
21,1%. Высшее образование имело менее 1%,
среднее – 4%. («История России. XIX век».
Учебник для 8 класса. – М.: Просвещение,
2009, стр. 221).

24. Голод.
Большевики специально устраивали голод.
В 1891-1892 годах в России был голод,

вследствие которого умерло свыше 600 тысяч
человек («История России. XIX век» Учебник
для 8 класса. – М.: Просвещение, 2009,
стр.221). На время «деяний» Столыпина (1906-
1911) Россия пережила 4 голодных года, что
стоило «реформатору-расселенцу» головы.

Для сравнения, в 80-х годах Советский
Союз «по сытости» занимал 7-е место в мире!
А по натуральности и свежести продуктов пи-
тания для населения – первое!

Сейчас «размякшие» от избытка эрзацпро-
дуктов «русаки»  замыкают седьмой десяток в
негласном международном «соревновании»
едоков и их кормильцев:

В 80-х годах калорийность советского «сов-
кого» суточного пайка, при медицинской норме
3.250 ккал., составляла 3.381 ккал.! У сытых
англичан – 3.181, у «упитанных» японцев –
2.909 ккал.

При сохранении «голодного» коэффициента
прироста населения в России сейчас должно
было бы проживать 190 млн человек, а их у нас
теперь только (без Украины, Кавказа и Сред-
ней Азии) всего 135 млн.

Раньше («здравная») годность призывников
к службе в армии у нас составляла до 95%, сей-
час – на треть меньше. К месту напомнить из-
вестную (в переводе) поговорку: «В здоровом
теле – здоровый дух»! 

25. Население СССР было угрюмо, насто-
роженно и боязливо…

В былые времена в стране люди смеялись в
среднем 17 минут ежедневно, сейчас даже не
улыбаются. Смеются только Е. Петросян и В.
Винокур, притом за наличные… приличные! В
родной деревне автора люди так «боялись»
(всего и вся), что даже двери, уходя днём, «за-
крывали» на палочку! А ночью спали при откры-
тых окнах или вообще на лужайке!..

26. СССР был антинародным государством.
Большевики, придя к власти, сразу спи-

сали крестьянам 3,5 млрд рублей их долгов
(2.700 т золота), а «либерал-реформаторы»
в 90-х, наоборот, заморозили (намертво) в
сбербанках 600 млрд рублей накоплений со-
ветских граждан.

Первые отказались платить зарубежью аст-
рономические долги царя, а вторые – простили
странам-должникам 140 млрд долларов.

Советы, даже после чудовищной разрухи и
невиданного разорения за годы Великой Оте-
чественной войны, нашли возможным, пер-
выми из всех воюющих стран, всего через 2
года после Дня Победы отменить «карточки», а
потом шесть лет подряд капитально снижать
цены на продукты питания и товары народного
потребления! Озолотившаяся Америка отме-
нила «карточки» только в 1949-м, а Англия в
1954-м! О снижении цен речь там и близко не
шла! Недаром в конце 40-х в Англии шли ми-
тинги трудящихся под лозунгом: «Хотим жить
как в СССР!».

Наши «западники» после жуткой ограби-
ловки населения, в десять и более раз подняли
цены на всё насущное и потребное, и с тех пор
их цены в два-три раза превосходят ежегодный
уровень инфляции!

«Коммуняки» в кратчайшие сроки устано-
вили для своих граждан возраст выхода на пен-
сию: 60 лет – мужчинам и 55 лет – женщинам!
А «всенародноизбраные» одним махом под-
няли великозначимую для людей «планку» на
целых пять лет (обоим полам).

27. «Советский Союз был «лапотной
страной»…

В подтверждение «приговора» приведём по
«выпускной» теме специальную таблицу (за
1991 год):

Вместо комментариев, слово бывшему
сподвижнику Б. Ельцина Михаилу Полторанину
(см. «Власть в тротиловом эквиваленте»): «Ди-
ректора заводов (и «завсклад», и «завбаз»)
стали сливать ресурсы (товары) в собствен-
ность «семейным» кооперативам, а те отправ-
ляли их за рубеж на продажу. Началась эпоха
ВРГ – Великой Растащиловки Государства»…

Та же история была и на продовольствен-
ном фронте. Ещё бы, камбала в «голодном» и
«дорогущем» Союзе продавалась по 37 коп. за
кг, а она же в «сытой» Америке – в 18 раз до-
роже! Вот потому аналогичная справка по вы-
везенным тогда же за рубеж продуктам
питания до сих пор отсутствует. Неонэпманы
ничего не выпускали и не производили, а зани-
мались деланием денег (долларов) от продаж-
ной торгово-закупочной деятельности.

28. Если бы в СССР не было «ГКЧП – 91», то
не было бы и «Беловежья – 91».

По словам Героя Советского Союза генерала
армии В.И. Варенникова (см. «Неповторимое»):
«Для наведения в стране конституционного по-
рядка тогда КГБ было уже мало!.. «ГКЧП – 91»
был создан с разрешения президента М. Гор-
бачёва с целью упорядочения обстановки в
стране и последующего заключения нового Со-
юзного договора, о нежелании участвовать в ко-
тором уже заявили некоторые «примороженые»
и некоторые «перегретые» республики. Дей-
ствия ГКЧП полностью соответствовали ситуа-
ции в стране и должностным обязанностям всех
его членов! Его беда случилась в том, что вместо
официальной и гласной его поддержки, «мече-
ный» теперь, опасаясь последствий для своей
шкуры, переметнулся на сторону врагов ГКЧП,
чем спьяну и немедленно воспользовался «ра-
ботяга» урочища «Барвиха-7»…».

«Беловежье – 91» было антиконституцион-
ным, самовольным, келейным сговором выс-
ших должностных лиц славянских республик с
целью обособиться от других республик и соз-
дать не «Содружество Независимых Госу-
дарств», а «Союз Независимых Государств»!
Последнее предусматривало их единство в во-
просах обороны, экономики, тарифов, сво-
боды перемещения граждан и грузов и т.п., что
касалось совместной жизнедеятельности
этого Союза... Никакой самостийности сторон
сговор не предусматривал!

Но Москва в лице Бурбулиса, Гайдара, Чу-
байса, Шахрая и проч. «похерила» историче-
скую бумагу и представила миру её «копию»,
что и стало основанием «торжества» Америки
и Европы на нашем пространстве.

Тайну «Беловежья – 91» впервые поведал
свету один из подписантов упомянутого сго-
вора – председатель Совета Министров
УССР Фокин в интервью журналу «Я украи-
нец» в 2012 году.

ÒÀÉÍÛ «ÀÊÓÏÓÍÊÒÓÐÍÛÕ ÒÎ×ÅÊ» ÍÀØÅÉ ÈÑÒÎÐÈÈ
Н.Н. ДРОНОВ, 

полковник в отставке

Западные СМИ давно объявили Балтийское море внут-
ренним морем НАТО. Звёздно-полосатые морпехи уже
в Финляндии – 250 бойцов тренируются сейчас вместе

с финнами на полигоне Синдален на полуострове Ханко. Это
6-й батальон Корпуса морской пехоты США, а командует им
41-летняя подполковница Эммалин Хилл.

Начата подготовка к строительству американской базы
на полуострове Ханко (Гангут). Назначение баз на Ханко и в
Эстонии, на противоположном берегу Финского залива –
перекрыть артиллерией самую узкую его часть (около 75
км). Это нужно для недопущения прохода боевых кораблей
Балтийского флота и торговых судов России. Один из вари-
антов – полная сухопутная, морская и воздушная блокада
Калининграда.

Сейчас перекрыть Финский залив можно и без тяжёлых
стационарных береговых орудий. 155-мм буксируемая гау-
бица М777, именуемая участниками СВО «Три топора», может
снарядом Excalibur поражать цели на дальности свыше 40 км.
А РСЗО «Хаймарс» имеет в боекомплекте М31А1 и А2, бью-
щие на 84 км.

Полуостров Ханко (Гангут), самая южная точка Финлян-
дии, всегда имела стратегическое значение. Именно у Гангута
27 июля 1714 г. случилась первая в истории России крупная
победа на море. Петровские галеры взяли на абордаж 10
шведских судов.

7 июня 1743 г. русский флот под командованием адмирала
Николая Головина подошёл к Ханко. Шведский флот в панике
ретировался в Карлскруну.

В 1788 г. русский отряд из четырёх линейных кораблей и
трёх фрегатов прогнал шведскую эскадру от Гангута. Причём
14 вражеских судов сели на мель и были сожжены.

В ходе очередной войны со шведами 9 мая 1808 г. кре-
пость Гангут была взята русскими войсками. А 5 сентября
1809 г. по Фридрихсгамскому договору со Швецией полу-
остров Гангут вместе со всей Финляндией отошёл к России.

В 1918-м Ленин предоставил Финляндии независимость.
С 1922 г. и финны, и эстонцы тратили большие средства на

приведение в порядок бывших русских береговых батарей и их
модернизацию. Обе страны готовились перекрыть залив не-
сколькими рядами минных заграждений. За ними на всякий
случай должны были дежурить семь субмарин (пять финских и
две эстонские). Сейчас блокирование Финского залива в рай-
оне Ханко отрабатывает шведская флотилия подводных лодок.

Штабы Финляндии и Эстонии до деталей согласовывали
проведение операций по заграждению залива. Ежегодно
летом, начиная с 1930 г., оба флота проводили секретные ма-
нёвры по постановке минных заграждений. В ходе учений
1936 г. береговые батареи финнов и эстонцев обстреливали
реальные цели в центре Финского залива.

После поражения Финляндии в Зимней войне, 12 марта
1940 г. был подписан Московский мирный договор, по кото-
рому СССР получил в аренду Ханко и прилегающие к нему
острова. На полуострове была создана советская военно-

морская база. Туда доставили 305-мм и 180-мм железнодо-
рожные батареи.

Вечером 22 июня 1941 г. 20 германских самолётов атако-
вали советскую базу на Ханко. 25 июня батареи Ханко начали
артиллерийскую дуэль с финскими батареями. С этого дня
гарнизон Ханко вёл войну по довоенным правилам – «на
чужой территории малой кровью».

Финнам до 2 декабря 1941 г. не удалось захватить ни одного
квадратного метра территории базы. Зато советские моряки с
7 июля по 19 октября высадили 13 десантов, захвативших 19
финских островов. Советская дальнобойная артиллерия раз-
бомбила финский город Таммисаари в 30 км от базы. Там был
разрушен и крупный железнодорожный узел.

18 сентября финны решили попугать русских и вывели в
Финский залив оба своих крупных корабля: броненосцы бе-
реговой обороны «Вяйнямёйнен» и «Ильмаринен». Второму
не повезло, он наскочил на мину и быстро перевернулся
кверху килем. После этого финны спрятали «Вяйнямёйнен» в
глубину шхер, советское командование до подписания пере-
мирия в сентябре 1944 года так и не узнало, где он укрывался.
То есть из-за одной мины финны лишились обоих крупных ар-
тиллерийских кораблей.

10 августа 1941 г. на помощь воинству Маннергейма под
Ханко прибыл шведский добровольческий полк – 1500 солдат и
офицеров. Через месяц воодушевлять их на подвиги к Ханко за-
явился сам король – престарелый Густав V с бравым наследни-
ком престола Густавом Адольфом герцогом Вестерботтенским.
Лишь из-за ухудшения ситуации под Ленинградом советское
командование 2 декабря 1941 г. эвакуировало гарнизон Ханко.

Но вернёмся в наши дни. База США на Ханко представляет
серьёзную опасность для России. Не будем забывать, что
страны НАТО уже много лет планируют операцию по полной
блокаде Калининграда. Причём «тихой сапой», в расчёте на
применение лишь обычного оружия.

В этом случае Кремль будет поставлен перед дилеммой:
сдать Калининград или применить ТЯО. Но есть ещё суперору-
жие – дроны.

США и Финляндия готовятся к войне конца ХХ – начала XXI
века, а на календаре, между прочим, 2024 год. И война на
Украине показала возможности морских и воздушных дронов.

На Балтике их результативность будет на порядок больше.
Дронам не страшны ни американские 155-мм дальнобойные
гаубицы, ни РСЗО «Хаймарс», ни даже шведские подлодки, пат-
рулирующие у Ханко.

Помимо блокады Калининграда перекрытие Финского за-
лива, по мысли натовских стратегов, должно защитить массиро-
ванные морские перевозки войск США и НАТО в Финляндию и
Эстонию.

Любопытно, что ещё в 2015 г. компания «Боинг» запатенто-
вала воздушные дроны, способные садиться на воду, а затем
трансформироваться в подводные.

Но, как известно, «Россия – родина слонов», и у нас подобный
проект был даже начат в производстве.

В июле 1961 г. Никита Хрущёв отдыхал в Ореанде, и тут-то ему
поднесли проект катера-ракетоносца, способного летать по воз-
духу, носиться с огромной скоростью по волнам, а затем погру-
жаться и становиться подводной лодкой. Проект «Дельфин»
привёл Никиту Сергеевича в восторг. Под его реализацию Хрущёв
даже приказал слить в одно два конструкторских бюро – ЦКБ-19
и ЦКБ-5. Увы, Хрущёва сняли ещё до появления «Дельфина».

Но сейчас на базе новых технологий можно создать куда
более дешёвый беспилотный «Супер-Дельфин».

Тысячи воздушных, морских и подводных дронов, а также
«трёхсредные» «Дельфины» за короткое время отправят воен-
ные и торговые флоты НАТО на дно Балтики. Думаю, для них най-
дётся место среди останков шведских, германских, француз-
ских, финских, британских и других судов, потопленных нашими
моряками и лётчиками от Петра Великого до Сталина.

ÀÊÒÈÂÍÀß ÏÎÄÃÎÒÎÂÊÀ

ВС СССР ВС Германии и её союзников

всего: 8 668 тыс. чел. 6 772 тыс. чел.

боевые потери: 4 470 тыс. чел. 5 942 тыс. чел.

небоевые потери: 550 тыс. чел. 250 тыс. чел.

попало в плен: 4 460 тыс. чел. 4 380 тыс. чел.

погибло и умерло в плену: 2 730 тыс. чел.(61%) 580 тыс. чел. (13%)

Наименование Произведено 
(в млн шт.)

Реализовано 
в СССР

Вывезено 
за границу

1) холодильники 6,7 3,5 3,2

2) магнитолы 1,3 0,5 0,8

3) мясорубки 1,0 0,35 0,65

4) стиральные машины 7,6 3,9 3,7

5) автомобили 0,92 0,2 0,72

6) телевизоры 9,9 2,5 7,4

7) магнитофоны 6,6 4,1 2,5

8) пылесосы 6,0 3,4 2,6

9) радиоприёмники 8,9 5,3 3,6

10) швейные машины 1,6 0,98 0,62

Александр ШИРОКОРАД
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Во время оглашения Послания Федеральному Со-
бранию Путин сказал прекрасные слова о новой элите,
которая должна состоять из тружеников и героев
СВО. Вот только сама элита в ответ показала прези-
денту голою попу Клавы Коки, которая сразу после вы-
ступления главы государства опубликовала райдер –
правила для организаторов концертов как надо при-
нимать  “истинную элиту России”. С двумя “Мерсе-
десами”, в которых есть спальные места и один под
вещи, с шикарными номерами в гостинице и 7 мил-
лионами за концерт вне зависимости от того, сколько
придёт зрителей. Следом за Кокой в Санкт-Петер-
бурге выступила дочь Пугачёвой, объявившей россиян
рабами и холопами. Приехавшая в Петербург из США
Кристина Орбакайте, как выяснилось, больше не
ходит на собрания оппозиции, потому что не на что
содержать дорогую виллу с видом на океан в стране,
поставляющей ракеты для убийства белгородцев. Но
так как люди идти на её концерт не захотели, а денег
Кристина хочет, то её концерт оплатили местные
власти, оторвав от жителей района и помощи
фронту несколько миллионов бюджетных денег. 
И пока люди возмущены таким подходом к “старой
деградировавшей элите”, которую продолжают кор-
мить чиновники, в российских соцсетях раскручи-
вают десятки, если не сотни пропагандирующих
наркотики деградантов уровня беглого иноагента
Моргенштерна. Таких, как “Мукка”, который в своих
видео материт Россию и радуется второму куплен-
ному за несколько миллионов БМВ. Каким образом в
этот гадюшник может попасть боец, бравший Авде-
евку, мы не представляем.

Одним из самых ярких и обнадёживающих моментов в
послании президента России были его слова о новой
элите страны. “Подлинной элитой России являются

те, кто служат ей: труженики и воины – надёжные и прове-
ренные делом, доказавшие свою преданность России, до-

стойные люди”, – заявил Путин в послании Федеральному
Собранию. «Вы знаете, что слово «элита» во многом себя
дискредитировало теми, кто, не имея никаких заслуг перед
обществом, считал себя кастой с особыми правами и при-
вилегиями. Особенно те, которые в предыдущие годы на-
били карманы за счёт всяких процессов в экономике 1990-х
годов. Вот они – точно не элита», – отметил глава госу-
дарства. Хотелось бы, чтобы это было сказано не просто для
красного словца. Но не прошло и трёх дней, как “старые
кадры” вместе с верными им работниками администрации
президента и подконтрольными ей властями Петербурга по-
казали, в каком гробу они видали все благие пожеланияч на-
чальника. 3 марта, через 4 дня после Послания, в
Санкт-Петербурге пела  бежавшая в США дочь Пугачёвой
Кристина Орбакайте. Эта певица ртом живёт в США с 2018
года, там у неё есть не только роскошная вилла с видом на
океан, но и квартира в Нью-Йорке, а с началом войны Орба-
кайте вела там очень “активную деятельность”.

В частности, она участвовала в сходке по разделу Рос-
сии, где присутствовали поддерживающие убийство русских
иноагенты Максим Покровский («Ногу свело»), и Быков –
Зильбертруд. Касательно “Нет войне” с началом операции
Израиля в Палестине вышло не всё так однозначно, ибо
евреев Кристина осуждать отказалась – это ведь “другое”.

Певица ртом приехала из Санкт-Петербурга на поезде, в
вагоне самого высокого класса – «Гранд империал», со
своей отдельной уборной, чтобы не пересекаться с другими
пассажирами. Стоимость билета в нём составляет от 40
тысяч рублей. Но тут вышел конфуз. Концерт с “бровки до-
миком” и “пьяной вишней” задумывался масштабным. БКЗ
“Октябрьский”, где он прошёл, насчитывает 3 тыс. мест. Но
вот беда – желающих проспонсировать дочь “нерабыни” Пу-
гачёвой в таком количестве на многомиллионный город не
нашлось. Журналист Сергей Колясников выяснил, что на по-
купку билетов ушло несколько миллионов рублей, выделен-
ных со стороны администрации муниципального округа
Левашово и МО Усть-Ижора. Ещё администрация оплатила
50 билетов “для участников СВО” – самые дешёвые, на га-
лёрке, где сидели несколько человек, не сильно похожих на
вернувшихся с фронта.

Повторим, муниципальные администрации Санкт-Петер-
бурга из своего бюджета, где денег нет не то что для помощи
бойцам на фронте, а на то чтобы порядок в парке навести, нашли
несколько миллионов для помощи “яркому представителю куль-
турной элиты” и дочери “уважаемого в Москве человека”.

На этом “чёс” от Орбакайте не закончился, и она уже в
Москве. Увидев певицу, журналист Telegram-канала SHOT
спросил, состоится ли её концерт в Москве. «У меня всегда
всё состоится», – улыбнувшись, заверила Кристина. 

Притом там ситуация повторяется – в концертном зале
Petter меньше сотни мест, но билеты по цене от 9,5 до 15,5
тысячи рублей не были раскуплены. Видимо, опять был
“включён административный ресурс”, дабы “звезда” отбила
свою поездку.

Впрочем, это, конечно, уже не то, что раньше. Сейчас, с
подачи кураторов из администрации президента, россия-
нам впаривают новых звездей. Таких, как  Клава Кока, кото-
рая обнародовала свой райдер. Насладитесь тем, как всё у
нас “изменилось”. 3 марта в Сети появился райдер этой
самой Коки. За концерт в Москве исполнительница получает
4 млн рублей. Если необходимо выехать куда-то за пределы
столицы, то выступление будет дороже – 7 млн рублей.
Самым интересным пунктом в райдере является штраф для
организаторов в размере всей суммы гонорара в случае
форс-мажоров.

Также в райдере прописаны пункты по транспортировке
этой самой Коки к месту выступления:

– если поездка больше 1 часа, в автомобиле должны
быть 6 чистых и больших подушек;

– минивэн Mercedes V-klasse / Viano;
– Mercedes-benz S-klasse с пустым багажом для личных

вещей певицы, в машине едет только артист, его группа и
водитель;

– не допускаются водители женского пола.
Интересный пункт, что все охранники должны быть

строго в чёрном цвете. Ещё в райдере Клавы Коки, по вер-
сии Baza, указана конкретная сумма на питание – 45 тысяч
рублей в день, а представителям коллектива и членам
группы – 17 тысяч рублей. Обо всём должен позаботиться
организатор концерта.

Чем заслужила подобные гонорары и требования мате-
рящаяся особь, в заслугах у которой только несколько пош-
лых песенок про секс за деньги и голая задница на вручении
премии, если у нас так министров не встречают, как её?
Ничем, просто её продюсеры и их кураторы уверены, что вот
она и есть новая элита, а не эти, которые грязные в окопах,
которые “рабы” и “холопы” по мнению мамы Орбакайте.

Если мы ошибаемся, назовите героев войны, которых
встречали так, как Коку? Напомните, подавали ли Мерсе-
десы вышедшим на отдых Рассвету и Быку, которые помно-
жили на ноль американские “Абрамсы”? Выделяли ли
передовикам труда на военных заводах номера люкс в го-
стиницах и по 45 тыс. на питание в день?

К слову, успех Коки и недавний успех иноагента Морген-
штерна не даёт покоя продюсерам и подтягивает остальные
отбросы шоу-бизнеса, которые уже имеют миллионы про-
смотров в соцсетях, открыто пропагандируя не только бес-
порядочные половые связи, но и наркотики. Такие, как
конченный деградант “Мукка”, или Сидорин Серафим Вла-
димирович, чьи 3 альбома словесного поноса набрали
51.415.000 прослушиваний в VK Music и Spotify. Наибольшее
количество прослушиваний у альбома – Девочка с каре:
23.726.000 за 2023 год. О чём же думает этот дегенерат? Он
сам не скрывает, что злоупотреблял мефедроном и солями,
о чём спокойно рассуждает. Но его “взгляды”  лучше всего
показывает рассуждение войне. Осторожно, 18+, слова ино-
гда проскакивают среди мата. 

И таким дерьмом, которое кроме как пить водку и жрать
наркоту ничего не умеет, но ещё и плюёт в наших солдат, за-
биты все “наши” “Яндексы” и ВК (последним вообще управ-
ляет сын первого замглавы АП Кириенко). Более того,
именно их подают как пример нашей молодёжи, пока Путин
говорит про новую элиту – героях СВО и тружениках. Как они
станут элитой, если подчинённые президента собираются и
дальше кормить народ уже обрыдлым ему дерьмом с палки?
Но кроме Орбакайте, Коки, Егора Крида да прочих “муккооб-
разных”у кураторов со Старой площади для нас, видимо
ничего нет.

РИА «КАТЮША»

Встатье «деньги  на  ненужные
стройки»  Т. Куликовой (ПГ №10,
2024) говорится, в частности, о

проблемах в строительстве, которое
«в последнюю пару лет вносит весьма
значимый вклад в рост ВВП». Обраща-
ется также внимание на то, что сройка
оттягивает на себя дефицитные ре-
сурсы, которые могли бы пойти в раз-
витие актуальных производств. 

В связи с тематикой приведённой
статьи считаю необходимым расска-
зать о странном проекте, который уси-
ленно навязывается жителям Нижнего
Новгорода.

Желание воздвигнуть экзотическую
транспортную линию практически в гео-
графическом  центре старинного го-
рода-миллионника возникло, видимо, в
продолжение весьма полезной идеи со-
орудить ещё одну переправу через реку
Оку. Из исторических 800 лет Нижнего
Новгорода семь столетий, включая пе-
риод знаменитой Нижегородской яр-
марки, жители и гости города
испытывали соответствующие трудно-
сти. Мостов через Волгу и её ближай-
шую родственницу – Оку – и сейчас не
хватает. Город растёт, не раз высказы-
вались мысли включить в него и город
Бор, который находится на другом бе-

регу Волги, фактически под боком Ниж-
него. Так бы и случилось, если бы был
реализован давнишний проект моста на
Бор, находящийся в прямой видимости
с территории исторического центра
Нижнего Новгорода. Положение с пере-
правой в этом месте частично решила
канатная дорога через Волгу, ставшая
ориентиром и для туристов. 

В данном случае речь о переправе
через Оку. Точнее – о проекте с про-
должением канатной дороги (КД) над
бульваром.

Концессионное соглашение с мос-
ковской компанией ООО «УрбанТех»  в

отношении проектирования, создания
и эксплуатации канатной транспорт-
ной системы общего пользования
правительство Нижегородской обла-
сти подписало в феврале 2023 года.
Проект предполагает строительство
трёх станций и двух участков дороги.
Кстати, интернет даёт весьма стран-
ную информацию об этой структуре:
численность работников  – 1 человек;
при возрасте 4 года 3 месяца послед-
ние два года у организации не было
выручки, зато менялся основной вид
деятельности и учредитель.

Первый участок – собственно пере-
права – соединит станцию (условное

название «ТЦ ОКЕАНИС») на правом –
высоком берегу Оки на проспекте Га-
гарина в районе Дворца спорта со
станцией (условное название «Тихая
гавань») на левом – низменном берегу. 

Второй участок проектанты плани-
руют провести от «Тихой гавани» до
проспекта Ленина (в районе станции
метро «Заречная») – над бульваром
«Заречным». 

Никто бы не возражал, если бы
город расщедрился на строительство
переправы, хоть и похожей на аттрак-
цион, но дающей ещё одну возмож-
ность жителям добраться из верхней

части города в нижнюю, заречную, – и
наоборот. Но, как видим, проектанты
собственно переправой решили не
ограничиваться. По их замыслу, прока-
тившись над водной гладью и покинув
высокий окский берег, пассажиры полу-
чали возможность продолжить свою
поездку уже над равнинной  частью го-
рода. Проектантов нисколько не сму-
щает, что красивейший бульвар, един-
ственным недостатком которого была
его незавершённость, о чём должен бы
быть отдельный разговор, из прекрас-
ной прогулочной зоны превращается
при этом в транспортный тоннель. А
объёмные посадочные сооружения,

вышки и другие инженерные конструк-
ции  откусят от бульвара изрядную пло-
щадь. Причём если пассажиры, проез-
жающие между 5-ти, 9-ти, 12-ти и 16-
этажными зданиями, какие-то впечат-
ления и получат, то пенсионеры,
мамочки с детишками в колясках и без
оных, выведшие своих чад на привыч-
ную прогулку, да и просто гуляющие
будут лишь опасливо поглядывать
вверх. Впрочем, и пассажиров в каби-
нах канатки (они будут на уровне 8-9-го
этажей) вряд ли приведёт в восхище-
ние  лицезрение стен и крыш 5-этажных
жилых зданий, а ещё –  балконов с лод-
жиями 16-этажных домов, между кото-
рыми они будут двигаться. А уж
заметить бюсты прославленных полко-
водцев, увековеченных на бульваре в
рамках проекта «аллеи российской
славы», им и вообще вряд ли удастся. 

21 апреля 2023 года архитектур-
ному совету были представлены эс-
кизы трёх станций КД. На первых
этажах всех трёх станций разместятся
вестибюли, кассы, туалеты, комнаты
матери и ребёнка, помещения для
персонала и технические зоны. На вто-
ром и третьем этажах обустроят пер-
роны, операторские и торговые точки.
Как видим, идея движется ударными
темпами.

Наиболее интересующая нас стан-
ция, которая появится у перекрёстка
бульвара с  проспектом  Ленина, раз-
местится недалеко от кинотеатра
«Россия». Двухэтажное здание высо-
той 20 метров займёт площадь около
1100 мІ. В этой же окрестности будут
размещены опоры для гондол, вспо-
могательные помещения, в частности,
склад для инвентаря. Территория в
этом месте относится к зоне скверов и
бульваров. Опоры канатной дороги по-
требуют антивандального исполнения
и устройства вокруг них огороженной
защитной зоны ввиду оживлённости
перекрёстка (вокруг опор упомянутой
выше борской канатки установлены
заборы с колючей проволокой). 

В соответствии с ГОСТ 28329-89
Бульвар – это озеленённая территория
общего пользования (ОТОП) вдоль ма-
гистралей, набережных в виде полосы
различной ширины, предназначенная
для пешеходного транзитного движе-
ния и кратковременного отдыха. 

По СНиП 2.07.01 -89  бульвары вы-
полняют защитные санитарно-гигие-
нические и рекреационные функции, в
том числе являются зонами отдыха на-
селения.

Согласно Генеральному плану го-
рода Нижнего Новгорода и Правил
землепользования и застройки города
Нижнего Новгорода бульвар Заречный
имеет статус озеленённых территорий
общего пользования, что отражено в

Перечне озеленённых территорий
Нижнего Новгорода и в Реестре озеле-
нённых территорий Нижегородской
области.

Таким образом, при сооружении
описываемого вида транспорта утра-
чивается существенная часть функ-
ционального назначения бульвара, его
санитарно-гигиеническое и рекреа-
ционное значение, которые особенно
важны в условиях мегаполиса вообще
и вблизи проспекта Ленина нашего го-
рода в частности. Ограничения на хо-
зяйственную и иную деятельность в
границах ОТОП также отражены в за-
коне «Об охране озеленённых терри-
торий Нижегородской области».

В соцсети ВКонтакте было создано
сообщество «Канатная дорога на За-
речном бульваре» посредством кото-
рого жители обозначили свою
позицию относительно КД и пытались
донести её до представителей власти.
Именно участок дороги, планируемый
над бульваром, вызывает отторжение
у жителей. 

Скажем прямо, городская обще-
ственность предлагает ограничить ка-
натную дорогу её прямым назначением
– переправы, тем более, что станция на
низменном участке этой трассы на бе-
регу Оки уже предусмотрена. Конечно,
проектантам соблазнительно быть пе-
редовиками в градостроительстве и
продлить канатку как можно дальше
вглубь жилого массива.  И можно даже
представить как последователи ниже-
городцев начнут реализовывать подоб-
ные проекты над Охотным рядом в
Москве или над Невским проспектом в
Питере, да и, глядишь, над Монмарт-
ром и Елисейскими полями в Париже!

К проблеме канатной дороги непо-
средственно примыкает проблема са-
мого бульвара. Он уже давно  нахо-
дится в бедственном состоянии. Дело
в том, что когда-то здесь на поверхно-
сти протекала речка Ржавка. В какой-
то момент её берега на некотором
протяжении расчистили, речку за-
ключили в коллектор, площадка при-
обрела культурный вид и вполне
заслуженно получила название буль-
вара, начинающегося от проспекта Ле-
нина и тянущегося к Оке. Всё бы
хорошо, но окультурив немного боль-
ше половины бульвара, строители по-
кинули площадку. 

Если к завершённой части буль-
вара можно отнестись только с вос-
торгом, то его продолжение отрадных
чувств не вызывает. Налицо забро-
шенность продолжения бульвара с
разгерметизированным и продол-
жающим разрушаться коллектором с
сопутствующими колодцами. Гулять
по такой площадке не хочется. В про-
екте отмечается, что прохождение

трассы канатной дороги по Зареч-
ному бульвару не исключает его бла-
гоустройства и использования в
качестве рекреационной зоны для
местных жителей. «Не исключается»,
но и не предусматривается! Какой вид
эта площадка с учётом развёртыва-
ния ожидаемых работ примет оконча-
тельно, можно только гадать. Не надо
думать, что жители окружающих до-
мов много лет равнодушно смотрели
на представленный пейзаж. Били в до-
ступные колокола, а когда зашёл раз-
говор о внимании городской власти к
этой части Ленинского района в связи
с упомянутым проектом, стали даже
надеяться на чаемое благоустрой-
ство. Увы. Кроме невнятных обещаний
ничего реального пока не просматри-
вается. Кстати, именно из-за наличия
коллектора и его аварийного состоя-
ния жителям неоднократно отказы-
вали в окончательном благоустройс-
тве бульвара. 

К настоящему времени уже завер-
шён первый этап инженерно-геоло-
гических изысканий на террритории,
отведённой под строительство стан-
ций канатной дороги. Составлен то-
пографический план местности,
детальное отображение элементов
рельефа, коммуникаций, системы
высот и другие сведения. Сейчас, по-
видимому, идёт изучение характери-
стик грунтов, глубины залегания
грунтовых вод и иных факторов. И –
никакой ясности в вопросах, изло-
женных выше.  

Всё же хочется, чтобы в Нижнем
Новгороде прислушались к мнению
его жителей. В  списке возражающих
уже не одна тысяча, а с учётом членов
семей подписантов гораздо больше и
это далеко не предел. Письмо с требо-
ванием исключить бульвар Заречный
из трассировки канатной дороги с при-
ложением 1086 подписей жителей
Нижнего Новгорода было направлено
на имя губернатора Нижегородской
области Никитина Г.С. 9 июня 2023
года, регистрационный №ОГ-001-
77887/23  от 13.06.2023. Однако от-
вета от губернатора на это обращение
жители так и не получили. 

С просьбой о пересмотре проекта
канатной дороги жители обращались и
в другие ннстанции, в частности, в За-
конодательное Собрание Нижнего Нов-
города, министерства градострои-
тельства, экологии, транспорта, даже в
прокуратуру. Конструктивного диалога
с местными властями не получается. 

Ещё раз повторю, против собст-
венно переправы через Оку возражаю-
щих практически нет.

Александр ЕРМОШИН, 
Нижний Новгород

ÎÐÁÀÊÀÉÒÅ Ñ ÊÎÊÎÉ È ÌÓÊÊÎÉ ÊÀÊ ÎÒÂÅÒ ÏÓÒÈÍÓ ÍÀ ÑËÎÂÀ ÏÐÎ ÍÎÂÛÅ ÝËÈÒÛ 
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Кампания по выборам президента
США в 2024 году набирает обороты.
Ещё в прошлом году ряд американ-

ских деятелей, объявивших о своём участии
в выборах, сделали заявления по вопросу
цифрового доллара. Денежные власти Аме-
рики, как и большинства стран мира,
включились в подготовку цифровой валюты
центрального банка – CBDC (Central bank di-
gital currency). Правда, произошло это су-
щественно позднее, чем во многих других
странах (например, в Китае). Для справки
сообщу: на начало нынешнего года по
меньшей мере 100 стран изучают тему
CBDC, а почти 40 стран уже готовят или
реализую пилотные проекты, а также тести-
руют отдельные технологии CBDC.

Примечательно, что в США идея цифро-
вого доллара сразу же вызвала негативную
реакцию со стороны многих политиков,
особенно республиканцев. Эта негативная
реакция была и остаётся весьма мощной.
Настолько мощной, что председатель ФРС
Джером Пауэлл вынужден был пойти на по-
пятную. Он заявил в сентябре прошлого
года, что никакого решения по цифровому
доллару пока не принято и оно не будет
принято в течение “по крайней мере пары
лет”. А член Совета управляющих ФРС Ми-
шель Боумен пыталась успокоить обще-
ственность. Она призналась, что до сих пор
не нашла убедительных аргументов в
пользу того, что цифровой доллар способен
эффективно решить любую из стоящих
перед ФРС и Америкой проблем. Феде-
ральный резерв, как заявила дама, рас-
сматривает альтернативные цифровому
доллару варианты решения проблем, кото-
рые могут оказаться менее рискованными
для потребителей и экономики.

Пожалуй, громче всех в 2022-2023 гг.
звучал протест против CBDC со стороны гу-
бернатора Флориды Рона ДеСантиса. Он не
только делал резонансные заявления, но
также практически действовал. Губернатор
инициировал подготовку и обсуждение в
Легислатуре своего штата проекта закона,
запрещающего использование не только
цифрового доллара, но и любых иных циф-
ровых валют центральных банков. В мае
прошлого года закон был принят и вступил
в силу 1 июля 2023 года. Позже аналогич-
ные законопроекты внесли в свои легисла-
туры «красные» штаты (т.е. штаты, где
доминируют республиканцы) Луизиана,
Алабама, Индиана и Северная Дакота.

Губернатор Флориды в прошлом году
объявил о том, что будет участвовать в пре-
зидентских выборах и сделает запрет циф-
рового доллара одним из главных пунктов
своей выборной программы. «CBDC пред-
ставляет собой огромную угрозу американ-
ской свободе, и 20 января 2025 года она
отправится в пепел истории», – заявил гу-
бернатор Флориды. Дав понять, что если он
станет президентом страны, то в первый же
день пребывания на этом посту он примет
решение о запрете цифрового доллара.

Большую активность в деле запрета или
ограничения цифрового доллара развили
некоторые «народные избранники» в Кон-
грессе США. Конгрессмен Том Эммер,
лидер республиканского большинства в па-
лате представителей США, в феврале 2023
года представил проект закона о защите
«финансовой приватности» граждан при ис-
пользовании CBDC.

Сенатор-республиканец от штата Техас
Тед Круз в марте прошлого года представил
в верхней палате Конгресса США законо-
проект, запрещающий ФРС запускать ори-
ентированную на розничного пользователя
цифровую валюту. Круз заявил, что Аме-
рике не нужен цифровой доллар, который
«может использоваться федеральным пра-
вительством в качестве инструмента фи-
нансового надзора».

Конгрессмен США от республиканской
партии Алекс Муни 31 мая внёс для обсуж-
дения в нижней палате Конгресса США про-
ект закона о предотвращении пилотного
использования цифрового доллара, «чтобы
закрыть лазейку в пилотной программе
цифровой валюты центрального банка Фе-
деральной резервной системы (CBDC)». 

В июле прошлого года очень резонанс-
ным стало заявление члена палаты пред-
ставителей республиканца Уоррена Дэ-
видсона. Конгрессмен высказался против
CBDC, призвав конгресс запретить их и
объявить их разработку уголовно нака-
зуемым делом. Дэвидсон обвинил Феде-
ральную резервную систему в «создании
финансового эквивалента Звезды Смер-
ти», заявив, что CBDC превращает деньги
в инструмент принуждения и контроля
(«Звезда Смерти» – вымышленная боевая
космическая станция, способная уничто-
жать целые планеты, – из сериала «Звёз-
дных войн»).

Об участии в президентских выборах
2024 года в прошлом году заявил амери-

канский предприниматель индийского про-
исхождения, писатель и консервативный
политический деятель Вивек Рамасвами.
Он против CBDC. Цифровой доллар, по его
мнению, прокладывает путь системе соци-
альных рейтингов и социального кредита по
подобию той, которая сейчас уже суще-
ствует в Китае и дополняет цифровой юань.
Америка не должна идти по пути Китая,
строящего «цифровую диктатуру». 9 августа
Вивек Рамасвами сделал резонансное за-
явление по поводу цифровой валюты:
«CBDC – последний троянский конь „Вели-
кой перезагрузки“ (термин «Великая пере-
загрузка» был вброшен в обращение в 2020
году президентом Всемирного экономиче-
ского форума Клаусом Швабом. – В.К.) и
прямой путь к системе социального кре-
дита, которая навсегда интегрирует ESG
(аббревиатуру ESG можно расшифровать
как «экология, социальная политика и кор-
поративное управление»; за этой аббревиа-
турой скрывается проект мировой элиты,
обеспечивающий проведение «Великой пе-
резагрузки». – В.К.) в нашу валюту. Доллар
будет сильнее, если мы защитим его от
цифровизации». Кандидат в президенты
США назвал CBDC «могилой американской
свободы», и это выражение политика было
ретранслировано многими СМИ.

В июне 2023 года в предвыборную пре-
зидентскую гонку от республиканской пар-
тии официально подключился мэр Майами
(Флорида) Фрэнсис Суарес. Он также по-
обещал запретить CBDC в случае избрания
президентом США: «Никто не хочет, чтобы
федеральное правительство знало,
сколько у вас денег и где вы их храните. Не
думаю, что в этом есть что-то особо инно-
вационное».

Политики-демократы занимают очень
невнятную позицию по вопросу цифрового
доллара. За исключением Роберта Кеннеди
– младшего (племянник американского
президента Джона Кеннеди, убитого в 1963
году), который заявил о своём участии в
президентских выборах от демократиче-
ской партии. Он решительно выступил про-
тив цифрового доллара (вопреки неглас-
ным установкам демократической партии
тему цифрового доллара не будировать).
Этот «нестандартный» политик-демократ
заявил, что CBDC могут «смазать скользкий
путь к финансовому рабству и политиче-
ской тирании». Он предупредил: «Хотя опе-
рации с наличными анонимны, CBDC

позволит правительству следить за всеми
нашими частными финансовыми делами.
Центральный банк будет иметь право вво-
дить долларовые ограничения на наши
транзакции, ограничивающие, куда вы мо-
жете отправлять деньги, куда вы можете их
тратить и когда срок их действия истечёт».

Что касается Дональда Трампа, который
решительно настроен на участие в прези-
дентских выборах, то он до недавнего вре-
мени не высказывался по вопросу
цифрового доллара. И вот в январе этого
года бывший президент США Дональд
Трамп на одном из митингов дал обещание
американскому народу, что как президент
он никогда не допустит создания цифро-
вого доллара. “Я защищу американцев от
правительственной тирании”, – воскликнул
он, добавив, что цифровая валюта цент-
рального банка даст федеральному прави-
тельству “абсолютный контроль над
вашими деньгами”. Трамп подчеркнул: «Это
было бы опасной угрозой свободе, и я не
допущу этого в Америку».

Стало известно, что упомянутый выше
Вивек Рамасвами 16 января снял свою кан-
дидатуру на предстоящих президентских
выборах, призвав американцев голосовать
за Дональда Трампа. Он также раскрыл, что
наряду с другими консультировал Трампа
по вопросу потенциальных рисков, связан-
ных с введением цифрового доллара. И что
Трамп серьёзно погрузился в изучение всех
деталей проблемы CBDC.

О своей поддержке Трампа на предстоя-
щих выборах высказались многие другие
противники цифрового доллара. В частно-
сти, конгрессмен Том Эммер предложил
помочь бывшему президенту США До-
нальду Трампу в борьбе с созданием циф-
ровой валюты центрального банка (CBDC) в
США. «Я согласен с президентом Трампом;
CBDC представляют серьёзную угрозу
праву американцев на финансовую конфи-
денциальность. Я с нетерпением жду со-
вместной работы с ним, поскольку мы
продолжаем борьбу с расширяющимся го-
сударственным надзором», – заявил «на-
родный избранник».

21 января губернатор Рон ДеСантис за-
явил, что снимает свою кандидатуру и вы-
ходит из предвыборной гонки. Он призвал
поддержать кандидатуру Дональда Трампа.
В том числе по той причине, что Трамп на-
конец обозначил свою позицию по цифро-
вому доллару.

Роберт Кеннеди в этом году продолжает
свою предвыборную кампанию, регулярно
напоминая о том, что, придя в Белый дом,
он немедленно запретит любую работу по
подготовке цифрового доллара. В частно-
сти, на платформе социальных сетей X в
прошлом месяце он пообещал: «Как прези-
дент, я прекращу усилия по переходу к
CBDC».

Примечательно, что и Роберт Кеннеди, и
многие другие противники CBDC в Америке
в качестве альтернативы цифровому дол-
лару Федерального резерва предлагают
использование частных цифровых валют,
или криптовалют. Такие валюты называются
«залогом американской свободы».

Правда, Дональд Трамп пока хранит
молчание по поводу того, что он думает о
частных цифровых валютах. В годы своего
президентства Трамп неоднократно выска-
зывался против криптовалют, небезоснова-
тельно называя их угрозой американской
государственности.

В конце января конгрессмен Эммер
сказал, что Трамп, вероятно, станет “на-
много более” дружелюбен к криптовалю-
там во время своего второго прези-
дентского срока. Последние данные де-
централизованной платформы прогнози-
рования на основе криптовалют Polymar-
ket свидетельствуют о том, что Дональд
Трамп, 45-й президент Соединённых Шта-
тов, в настоящее время лидирует с шан-
сом на победу 48%. Несколько анали-
тиков, в том числе из компании по управ-
лению активами Vaneck, ожидают, что
цена биткоина достигнет рекордно высо-
кого уровня, если Трамп победит на пре-
зидентских выборах в США в ноябре.

Эксперты, наблюдающие за ходом пред-
выборной кампании в США, утверждают,
что заявление любого кандидата о том, что
он не допустит в Америке цифрового дол-
лара, будет для него очень значимым «ко-
зырем». Ещё большим «козырем» может
оказаться поддержка кандидатом частных
цифровых валют. Небольшое число трезво-
мыслящих американских экспертов пола-
гают, что выбор между CBDC и частной
цифровой валютой означает «выбор между
плохим и совсем плохим». И трудно сказать,
какой из двух вариантов считать «плохим»,
а какой – «совсем плохим».

ТЕМА «ЦИФРОВОГО ДОЛЛАРА» В ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ГОНКЕ США
СМЕНИТ ЛИ ТРАМП В ОТНОШЕНИИ ЭЛЕКТРОННЫХ ДЕНЕГ ГНЕВ НА МИЛОСТЬ?

В.Ю. КАТАСОНОВ

Хуситы перерезали четыре под-
водных интернет-кабеля в Красном
море, чем вызвали масштабный сбой
крупнейших сайтов, — СМИ. Мас-
штабная атака затронула порядка
25% трафика крупнейших сайтов,
среди которых YouTube, Google и за-
прещенные Facebook и Instagram.
Прислано по Телеграмм

* * *
В РПЦ предложили распространять

среди подростков моду на футболки и
кольца целомудрия с надписями
«Давай подождём», «Целомудрен до
вступления в брак» и им подобными.

Также в церквях предлагают внед-
рить торжественный обет для подро-
стков на хранение целомудрия до
брака. Москва сегодня

* * *
Главный хирург США Вивек Мерти

рассказал, что поколение Z сталкива-
ется с кризисом среднего возраста го-
раздо раньше, чем представители
старшего поколения. По словам спе-
циалиста, это происходит из-за того,
что люди от 15 до 24 лет имеют посто-
янный контакт с социальными сетями.
Об этом пишет Daily Mail.

В течение 12 лет поколение Z счи-
талось счастливее, чем более старшие
люди США, однако сейчас всё ме-
няется. Эмоциональное состояние мо-
лодежи ухудшается как в Америке, так
и в Западной Европе. Мерти сделал
такие выводы после ознакомления с
результатами Всемирного отчёта о
счастье. В докладе указана необходи-
мость регулирования социальных
сетей у молодежи. Специалисты также

подчеркнули, что «тенденция не-
счастья» связана с ростом популярно-
сти соцсетей.

Доктор Мерти призвал страны
ужесточить законодательство, на-
правленное на уменьшение негатив-
ного воздействия социальных сетей
на молодое поколение. Говоря о
мерах регулирования, он рекомендо-
вал убрать функцию «Нравится» и
бесконечную прокрутку ленты ново-
стей. Анна Морозова

* * *
За последние годы зарплата мо-

ряка-подводника ВМФ РФ значи-
тельно увеличилась и теперь может
достигать 400 тысяч рублей в месяц у
командира атомной подводной лодки
(АПЛ).

«За последние несколько лет зар-
плата подводников ВМФ РФ выросла
значительно и сегодня составила до
400 тысяч рублей у командира атомо-
хода в звании капитана первого ранга»,
— сказал собеседник агентства.

По его словам, командир дизель-
ной подлодки в звании капитана вто-
рого ранга получает в месяц до 300
тысяч рублей.

«Но здесь, как и в случае с коман-
диром АПЛ, есть нюансы: зарплата
зависит от степени оперативного
использования подлодки, чем чаще,
тем зарплата больше», — отметил
источник.

В боевом составе ВМФ находится
несколько десятков атомных подвод-
ных лодок, но точная цифра субмарин
является секретной — в том числе по-
тому, что среди них есть подлодки спе-
циального назначения. РИА Новости

От редакции. Учителя рассказы-
вают, что директор московской об-
щеобразовательной школы получает
около 900 тысяч рублей.

* * *
«Семья Аренда Фейстра пере-

ехала в Россию из Канады, чтобы вос-
питывать своих 8 детей в духе
православных ценностей, «подальше
от ЛГБТ-сообществ».

В Канаде семья продала недвижи-
мость и перевела средства на россий-
ский счёт. Банку перевод показался
подозрительным, так как канадцы не
смогли вовремя обосновать происхож-
дение крупной суммы, и он заблокиро-
вал их счета. Теперь семье банально не
на что купить продуктов.

Мнения супругов о ситуации разо-
шлись.

«Это не какой-то там ужасный и
жёсткий режим, как некоторые люди на
Западе думают. Нет, это закон о борьбе
с отмыванием денег. В данном случае
это крайне неприятно, но я уверен, что
для всего есть обходной путь», — поде-
лился с журналистами Фейнстра.

Его жена высказалась жёстче:
«Ладно, это было очень тупо. Я очень
разочарована в этой стране в данный
момент. Я готова прыгнуть в самолёт и
уехать отсюда»» (Говорит НеМосква).

У меня вопрос: это такая изощрён-
ная месть канадской семье, поддер-
живающей традиционные ценности,
от тайных адептов ЛГБТ, свивших
гнездо в банковской системе РФ?
Татьяна Волкова

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
За прошлый год число пенсионе-

ров в РФ сократилось на 700 тысяч
человек. Это связано с пенсионной
реформой, из-за которой не было
притока новых пенсионеров. При
этом темпы сокращения численности
пенсионеров ускорились в три раза
по сравнению с 2022 годом.

Согласно глобальному пенсион-
ному индексу, РФ остаётся одной из
худших стран в мире для пенсионе-
ров. В рейтинге, в который вошли
43 страны, Россия заняла 40-ю
строчку.

* * *
Как сообщает издание Politico со

ссылкой на собственные источники,
Киев, возможно, уже получил пер-
вые бомбы “Ground-Launched Small
Diameter” - новое оружие дальнего
действия, произведённое компа-
нией Boeing, которого нет даже на
вооружении США.

Бомба способна преодолевать
расстояние почти в 145 километров и
призвана укрепить арсенал дально-
бойного оружия Украины.

* * *
Число церквей и мечетей превзо-

шло число школ в РФ. При подобном
развитии дел «избирательные» уча-
стки скоро можно будет переносить
из школ в церкви, а «избирательные
комиссии» формировать из служите-
лей культа. Рабам не нужны школы.
Пусть ходят молятся.

* * *
В 2023 году из российских школ

уволились 193 тысячи учителей. Это
максимум за семь лет.

За последние семь лет число
уволившихся педагогических ра-
ботников выросло на треть: если в
2017 году из школ ушли 141,8 ты-
сячи учителей, то в 2023-м — уже
193,5 тысячи. В каждом третьем ре-
гионе РФ число уволившихся учите-
лей выросло более чем на 50%.
Чаще всего из школ уходят учителя
начальных классов. За семь лет
этот показатель вырос почти на
70%: с 21,4 тысячи уволившихся в
2017-м до 36,3 тысячи в 2023.

* * *
Крупнейшая на Ближнем Востоке

выставка Dubai Airshow 2023 заверши-
лась ничем для российской делегации.
«Рособоронэкспорт» привёз 250 образ-
цов вооружений и техники: самолёты,
вертолёты, ракеты и т.д. Но ни одного
контракта заключить не удалось.

Российские чиновники лишь пожа-
ловались, что их павильон вынесли по-
дальше от лидеров отрасли. Экспорт
российского оружия устойчиво падает.
С 2018-го по 2022 год его доля на ми-
ровом рынке сократилась с 22% до
16%. И проблемы на войне, очевидно,
не способствуют продажам.

Politkrem

К О Р ОТК О
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